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События Правила игры

С 1 января 2015 года 
начал действовать 
первый в России ГОСТ, 
регламентирующий 
требования к хостелам.

Стандарт для хостела, стр. 15
Капремонт 
культурного наследия, стр. 2

На капремонт многоквартирных 
домов, которые являются объектами 
культнаследия, из бюджета Петербурга 
потребуется 30 млрд рублей.

Коммерческая недвижимость, стр. 16-17 • Новости регионов, стр. 18

Смольный планирует вернуть целевое предоставление земли инвесторам. Председатель 
Комитета по строительству Михаил Демиденко вынес на суд ЗакСа поправки в соответствую-
 щий городской закон. Депутаты предложенные изменения раскритиковали, они счи тают, 
что документ содержит ряд коррупциогенных факторов. (Подробнее на стр. 2, 3)

Смольный возвращается 
к «целевке»
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выходные данные

Газета выходит при поддержке 
и содействии аппарата полномоч-
ного представителя Президента 
Российской Федерации в Северо-
Западном федеральном округе.

ЗОЛОТОЙ 
ГВОЗДЬ
Лучшее 

спе циа ли зи-
ро ван ное СМИ 

(номинант 
2004–2007 гг.)

КАИССА
Лучшее электрон-

ное СМИ, 
освещающее 

рынок 
недвижимости 

(лауреат 2009 г.)

CREDO
Луч шее СМИ, 
ос ве ща ю щее 
рос сий ский 

рынок не дви жи-
мо с ти (ла у ре ат 

2009, 2011 
и 2013 гг.)

СТРОИТЕЛЬ 
ГОДА

Лучшее 
про   фес   си   о   наль-

ное СМИ 
(лауреат 2003 

и 2006 гг.)

СТРОЙМАСТЕР
Лучшее СМИ, осве-

ща ю щее вопро-
сы саморегу-
лирования 

в строительстве
(лауреат 2012, 

2013 и 2014 гг.)

КАИССА
Лучшее печатное 
средство массо-

вой информации, 
освещающее 

проблемы рынка 
недвижимости  

(лауреат 2013 г.)

вопрос номера

Смольный внес в ЗакС законо-
проект, в соответствии с кото-
рым стратегические инвесторы 
вновь смогут получать землю 
целевым способом, минуя тор-
ги. Нужно ли в городе преду-
смотреть целевое выделение 
земли стратегическим инвесто-
рам или все должны покупать 
землю на общих основаниях? 

Лев Пукшанский, 
президент ЗАО «Терра Нова»:
– Во-первых, это зависит от 
ситуации, то есть от предмета 
потенциальных торгов. Если 
земля общегражданского назна-
чения, то почему бы за нее не 
поторговаться? А если это особая 
земля, то есть требует создания 
определенной инфраструктуры 
и т. д., то, в принципе, такой 
участок можно выделять целевым 
способом. Во-вторых, важно, 
как построены в данном слу-
чае взаимоотношения города 
с инвестором. В тех сегментах, 
где есть местная конкуренция, 
она должна сохраняться. А вот 
если у города есть потребность 
в инвесторе, который развивает 
новые для города кластеры, то 
такой компании нужно создать 

режим наибольшего благопри-
ятствования. Яркий пример – это 
автомобильный кластер.

Вадим Губин, 
генеральный директор 
компании «Полимер-бетонные 
технологии»:
– На мой взгляд, нужно давать 
возможность стратегическим 
инвесторам получать землю 
целевым способом. Закон рынка 
диктует условия, согласно кото-
рым те компании, которые обла-
дают большими возможностями 
и одновременно предлагают луч-
шие условия для контрагентов, 
в данном случае муниципалитету, 
имеют право на преференции. 
Это особенно актуально в слож-
ной экономической ситуации, 
так как стимулирует компании не 
бояться инвестировать средства. 

Ирина Ирбитская, 
директор Центра градострои-
тельных компетенций при 
РАНХиГС:
– Три наших главных кодекса – 
Земельный, Жилищный и Градо-
строительный – занимаются не 
вопросами городского развития, 
а исключительно потворству-

ют распределению городских 
ресурсов в интересах группы 
инвесторов. И поэтому нужда-
ются в радикальном пересмотре. 
Все эти недостатки унаследовал 
и петербургский закон о предо-
ставлении недвижимости. На мой 
взгляд, целевым назначением 
землю выделять нельзя – это 
лучшая почва для коррупции, но 
и существующая система торгов 
неэффективна. Нужно проанали-
зировать потребности городских 
территорий и выносить лоты на 
торги с условием строительства 
на участках именно тех объектов, 
которые там нужны. Пока что 
управление городским имуще-
ством происходит исключительно 
в интересах бизнеса. 

Арсений Васильев, 
генеральный директор 
ГК «УНИСТО Петросталь»:
– В текущих условиях любой 
инвестор является стратегиче-
ским, и режим некоего дополни-
тельного благоприятствования 
инвестиционной деятельности – 
один из наименее затратных спо-
собов компенсировать нарастаю-
щие экономические проблемы. 
А вот в чем такой режим должен 

заключаться – в выделении 
земельных участков стратеги-
ческим инвесторам, в большем 
объеме их подготовки – это уже 
вопрос к ответственным руково-
дителям и специалистам.

Станислав Невзоров, 
председатель совета дирек-
торов инновационной группы 
компаний «СОЮЗ-ИНВЕСТ»:
– Я считаю, что все вопросы, 
касающиеся предоставления пре-
ференций инвесторам, должны 
решаться комплексно. Отдельно 
взятые, вырванные из контекста 
мероприятия ведут к развитию 
коррупционных составляющих, 
а с другой стороны, создают опре-
деленную диспропорцию между 
существующими и потенциаль-
ными инвесторами. Это снижает 
инвестиционную привлекатель-
ность Петербурга. Нужен страте-
гический план развития, который 
предусматривал бы реализацию 
участков под конкретные проек-
ты, а не просто раздачу земли как 
таковой. В таком случае это бы 
положительно сказалось на раз-
витии города и на привлечении 
в его экономику новых перспек-
тивных компаний.

По данным КГИОП, около 2 тыс. много-
квартирных домов Петербурга являют-
ся объектами культурного наследия, что 
составляет 10% от 21 969 зданий, то есть 
от общего числа многоквартирных домов, 
включенных в программу капремонта.

В настоящее время Смольный разрабо-
тал механизм финансирования многоквар-
тирных домов, которые являются объек-
тами культурного наследия. Согласно ему, 
на эти цели дополнительно из бюджета 
Петербурга за все время действия про-
граммы капремонта, то есть за 25 лет, 
потребуется дополнительное финансиро-
вание в размере около 30 млрд рублей. 
Как рассказал Андрей Челядинов, замести-
тель председателя Жилищного комитета 
Петербурга, по законодательству рестав-
рационные работы исключены из видов 
работ по капитальному ремонту, но изме-
нения в № 73-ФЗ говорят о том, что рабо-
ты по сохранению объекта культурного 
наследия могут финансироваться из регио-
нального Фонда капитального ремонта. 

«Механизм будет такой: у нас есть пре-
дельные стоимости для каждого типа мно-
гоквартирных домов, для каждого вида 
работ. После того как будут получены 
результаты историко-культурной экспер-
тизы по многоквартирным домам – объек-
там культурного наследия, будет понятно, 
что в каждом из них является предметом 
охраны. Потом будет разработана про-
ектно-сметная документация на те виды 
работ, которые направлены на сохране-
ние объекта. Если итоговая стоимость 
будет превышать предельную стоимость, 
которая заложена постановлением прави-

тельства, то эту разницу и будет компен-
сировать бюджет Петербурга. На основа-
нии этих расчетов будет подана допол-
нительная заявка в Комитет финансов, 
и деньги поступят из городского бюдже-
та», – пояснил чиновник. Он уверен, что 
бюджету Петербурга это по силам. «По 
нашим подсчетам, на 25 лет нужно около 
30 млрд рублей. Если сейчас в год выде-
ляется 7 млрд рублей из бюджета города 
на реализацию программы капремонта, то 
возможное увеличение составит 1 млрд 
рублей в год. Эти деньги пойдут специаль-
но на объекты культурного наследия», – 
заключил Андрей Челядинов. 

В свою очередь, Дмитрий Локтаев, гене-
ральный директор НО «Фонд – регио-
нальный оператор капитального ремон-
та общего имущества в многоквартирных 
домах», рассказал, что технически объ-
екты культурного наследия никак не отли-
чаются от других многоквартирных домов, 
которые находятся в программе, но для 
работы с ними также учитывается зако-
нодательство об охране объектов куль-
турного наследия Петербурга и требуется 
дополнительное соглашение КГИОП при 
проектировании работ. 

Депутат ЗакСа Петербурга Алексей 
Кова лев поддерживает позицию, согласно 
которой деньги на капремонт объектов 
культурного наследия должны выделяться 
из бюджета Петербурга именно по ста-
тье капитального ремонта. «И сегодня на 
сохранение объектов культнаследия трати-
лись бюджетные деньги, просто они про-
ходили по статье КГИОП, например на 
ремонт фасадов, а теперь будут распреде-

ляться через региональный Фонд капре-
монта Петербурга. Это юридически верная 
позиция, но ведь именно этого и не хотели 
наши власти очень долгое время и наво-
дили тень на плетень при решении этого 
вопроса», – прокомментировал ситуацию 
депутат. 

В 2014 году на реализацию региональ-
ной программы капремонта было выде-
лено из бюджета Петербурга 6,57 млрд 
рублей, а в 2015 году заложено 7,03 млрд 
рублей. Предполагается проведение капре-
монта в 1699 домах. Всего с петербурж-
цев в 2014 году было собрано более чем 
301 млн рублей. Эти средства пойдут на 
разработку проектно-сметной документа-
ции для капремонта домов в 2016 году. 
В 2015 году с собственников Петербурга 
планируется собрать более 2 млрд рублей.

Капремонт 
культурного наследия
Лидия Горборукова / На капремонт многоквартирных домов, которые одновременно 
являются объектами культнаследия, дополнительно из бюджета Петербурга потребуется 
30 млрд рублей. Соответственный механизм финансирования разработали в Смольном.

1342
2014 год

1699
2015 год

(планируется)

Количество ремон-
тируемых зданий по 
программе капремонта 
в Петербурге

Источник: НО «Фонд – региональный оператор капитального 

ремонта общего имущества в многоквартирных домах»
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Депутаты предложенные поправки рас-
критиковали – помимо чисто юридических 
огрехов в законопроекте прослеживается 
целый ряд коррупциогенных факторов, 
считают парламентарии. 

Формально вносимые изменения в город-
ской закон № 282-43 «О порядке предостав-
ления объектов недвижимости, находящих-
ся в собственности Санкт-Петер бурга, для 
строительства и реконструкции» призваны 
привести местное законодательство в соот-
ветствие с новой редакцией Земельного 
кодекса (ЗК), вступающей в силу с 1 марта 
2015 года, сообщил председатель Комитета 
по строительству Михаил Демиденко, пред-
ставляя проект закона комиссии ЗакСа по 
городскому хозяйству, градостроительству 
и земельным вопросам. «Ничего ново-
го в законе нет, мы просто адаптируем 
местное законодательство к обновлению 
федеральной нормы», – сказал чинов-
ник. Однако по факту новый Земельный 
кодекс вернет Смольному право внекон-
курсной раздачи земли крупному бизнесу. 
Напомним, эта практика была узаконена 
еще при Валентине Матвиенко в 2004 году, 
но уже в 2013 году эта норма была отме-
нена по решению арбитражного суда как 
нарушающая антимонопольное законода-
тельство. Больше года статус городского 
стратегического инвестора носил исключи-
тельно имиджевый характер, хотя власти 
и обещали полноценную административ-
ную поддержку. Помимо закрытого переч-
ня оснований для предоставления земель-
ных участков для строительства без торгов 

(прямой указ президента, предоставление 
земли дольщикам для достройки проблем-
ных объектов, размещение инженерных 
объектов, исполнение международных обя-
зательств и т. д.) ЗК делегировал регионам 
самим определять критерии для внекон-
курсного предоставления земли. Смольный 
выработал следующие критерии: отныне 
участки без конкурса будут предоставлять-
ся для размещения социально-культурных 
объектов (соцобслуживание, здравоох-
ранение, культура, спорт, правопорядок), 
коммунально-бытовых объектов, а также 
реализации «масштабных инвестицион-
ных проектов». Как заявили представите-
ли комитета, в Петербурге масштабными 
будут признаваться стратегические инвест-
проекты, а также проекты, реализуемые 
по схеме государственно-частного партнер-
ства. Требования для признания объекта 
стратегическим остаются прежними: объем 
инвестиций в 3 млрд рублей для инфра-
структурных проектов и 15 млрд рублей 
для иных. В итоге, как рассказал господин 
Демиденко, благодаря возвращению права 
целевого предоставления земли Смольный 
надеется привлечь дополнительные инвес-
тиции именно в социальную и культурную 
сферу. «А главная цель этого документа – 
понятные правила игры для инвесторов», – 
отметил чиновник.

Однако народные избранники разгля-
дели в обновленном законе другие посы-
лы и скрытые мотивы городского прави-
тельства. Юридическое управление ЗакСа 
обнаружило в проекте закона сразу четы-

ре очевидных коррупциогенных фактора, 
рассказал председатель комиссии Сергей 
Никешин. Закон сосредотачивает все права 
по управлению городским имущественным 
комплексом в руках исполнительной вла-
сти, говорят депутаты. «Законопроектом 
предусмотрено слишком много «свободы 
рук» для чиновников. Но чем меньше этой 
свободы, тем меньше возможностей для 
коррупции», – уверен «яблочник» Борис 
Вишневский. По его словам, законодатель-
ная власть полностью исключена из про-
цесса распоряжения городской собствен-
ностью. Согласно тексту закона, основа-
нием для предоставления земли целевым 
назначением будет распоряжение губерна-
тора, а не постановление правительства. 
Cогласно Уставу Петербурга таких полно-
мочий у губернатора нет. 

Эксперт комиссии Александр Карпов 
вообще признался, что не смог разобраться 

в столь сыром и путаном законе. «Закон 
практически нечитаем. В нем неправильно 
определены термины, дублируются статьи, 
он ссылается сам на себя», – рассказал экс-
перт. Кроме того, в законе прописано, что 
решение о предоставлении зданий и земли 
принимается по инициативе органов испол-
нительной власти или инвестора, без отсы-
лок к главным городским документам – 
Стратегии-2030, к актуализированному 
Генплану. Также в законе никак не прописа-
на необходимость учета обременений. 

Но несмотря на все претензии, комиссия 
приняла решение рекомендовать документ 
к принятию в первом чтении. После этого 
к написанию комплексной поправки к зако-
ну приступит рабочая группа из депута-
тов и чиновников. Корректировка проекта 
займет не менее трех недель, и к 25 февра-
ля законопроект могут принять во втором 
и третьем чтениях.

Смольный возвращается к «целевке»
Михаил Немировский / Смольный планирует вернуть себе право предоставлять стратегическим инвесторам землю, минуя 
процедуру торгов. Для этого Комитет по строительству вынес на суд ЗакСа поправки в городской закон 282-43. 

справка

Новая редакция Земельного кодекса формально лишила Смольный воз-
можности предоставлять целевым назначением здания для реконструкции 

под коммерческую недвижимость. Например, выделять исторические дома под 
размещение гостиниц и бизнес-центров. Дело в том, что в ЗК внесена норма, 
согласно которой здания и сооружения предоставляются под реконструкцию 
только при наличии обоснований предоставления инвестору земельного участ-
ка под объектом. А земля, как было сказано выше, предоставляется городом 
только под соцкультбыт и масштабные проекты. Впрочем, готового решения, как 
избежать появления SPA-салонов и хостелов в библиотеках, у Смольного нет.

Ре
кл

ам
а



события Строительный Еженедельник  3 (640) 02 02 2015 4

Госстройнадзор Санкт-Петер-
бурга выдал финскому концерну 
EKE разрешение на строительство 
ЖК «Две эпохи». Жилой комплекс 
общей площадью 43 тыс. кв. м будет 
построен на 18-й линии Васильев-
ского острова. Как сообщили в пресс-
службе компании, новый жилой ком-
плекс будет включать в себя один кор-
пус бизнес-класса и три корпуса класса 
комфорт. Всего в ЖК пред усмотрено 
317 квартир. ЖК «Две эпохи» будет 
построен по финской технологии из 
монолитных и готовых элементов, 
выполненных по индивидуальному 
проекту финских архитекторов бюро 
«Т-архитектс». Особенностью архитек-
турного решения является стилизация 
фасада корпуса бизнес-класса под 
доходные дома Санкт-Петербурга 
конца ХIХ века. Проектом предусмот-
рено строительство подземного пар-
кинга на 177 машино-мест. Для детей 
жителей дома предусмотрены две 
зоны отдыха и спортивная площадка. 
Участок под строительство ЖК «Две 
эпохи» был приобретен у банка 
Rietumu летом 2013 года. 
Ориентировочный срок окончания 
строительства – III квартал 2017 года.

 ООО «Тележная 32» получило 
разрешение госстройнадзора 
Петер бурга на строительство 
в Петербурге жилого комплекса на 
участке, ограниченном Невским пр., 
Чернорец ким пер., Тележной ул. 
и ул. Профес сора Ивашенцева. 
Публичные слушания по проекту 
состоялись в конце февраля 
2012 года. Тогда же сообщалось, что 
компанией будут построены три 
жилых корпуса высотой от шести до 
девяти этажей. Площадь строений 
составит 21,5 тыс. кв. м, включая под-
земный паркинг. В доме будет насчи-
тываться 200 квартир. Проект предпо-
лагалось реализовать в 2013-
2014 годах. Проект разработки 
территории подготовило ОАО 
«ЛЕННИИПРОЕКТ». Архитектурное 
проектирование – ООО «Евгений 
Герасимов и партнеры».

 Служба госстройнадзора Петер-
бурга выдала разрешение на строи-
тельство административного здания 
со встроенным паркингом на месте 
снесенного дома Рогова. Застрой-
щиком выступает ООО «Вектор». 
Проектной документацией предусмот-
рено возведение двух корпусов. 
Корпус № 1 возводится на участке 
ранее существовавшего доходного 
дома купца Рогова. Это будет 4-этаж-
ное здание, высота которого не превы-
сит историческую и будет составлять 
15,56 м. В соответствии с предписани-
ем КГИОП будет воссоздана наружная 
отделка фасадов здания по Заго-
родному пр. и Щер бакову пер. Второй 
корпус будет представлять собой зда-
ние с переменной этажностью 
7 и 5 этажей, а также будет включать 
в себя два подземных этажа, предусмо-
тренных под паркинг на 46 мест. 
Максимальная высота корпуса – 27,6 м. 
Дом Рогова на Загород ном пр. снесли 
в конце августа 2012 года, несмотря на 
протесты градозащитников. Спустя 
месяц Служба государственного строи-
тельного надзора потребовала от ком-
пании-собственника ООО «Вектор» 
выплатить штраф в размере 500 тыс. 
рублей. Однако Арбитражный суд 
Санкт-Петер бурга и Ленобласти поста-
новил, что «Век тору» не требовалось 
разрешение на строительство нового 
здания на территории бывшего исто-
рического памятника. 

новости

Никита Кулаков / Власти 
Петербурга попросили группу 
«Эталон» Вячеслава Заренкова 
достроить жилой комплекс 
«Кристалл Полюстрово», кото-
рый уже более 10 лет не может 
сдать компания «Импульс». 
В доме около 800 квартир. 
Половина из них уже продана. 
Так что экономика проекта 
сомнительна, говорят эксперты.

О планах отдать жилой комп-
лекс «Кристалл Полюстрово» 
на ул. Маршала Тухачевского, 
23а, на достройку группе ком-
паний «Эталон» сообщил 
«Строительному Еженедельнику» 
заместитель председателя 
Комитета по строительству Андрей 
Исаев. По его словам, власти пере-
дадут дом компании ЛенСпецСМУ, 
входящей в холдинг «Эталон». 
«Документ о передаче недостроя 
будет согласован и подписан 
в ближайшее время», – сообщила 
пресс-служба Комитета по строи-
тельству. Председатель совета 
директоров «Эталона» Вячеслав 
Заренков подтвердил, что перего-
воры идут. «Мы думаем. Контракт 
еще не подписан. Для нас этот 
проект – не бизнес, а помощь 
городу», – говорит он. Известно, 
что «Эталон» уже провел техни-
ческое обследование объекта. 
«Из-за длительного простоя 
здание находится не в лучшем 
состоянии. В некоторых местах, 

где есть кирпич, пошло его рас-
слоение. Материал нужно менять. 
По верхним этажам есть некоторые 
проблемы с бетоном», – сообщил 
Андрей Исаев. Обследование 
также показало, что дом нахо-
дится на сильно обводненном 
участке, поэтому, возможно, при-
дется корректировать проект. Но 
в «Эталоне» говорят, что изме-
нения не будут значительными. 
«Перепланировок и повышения 
цен за купленные квартиры также 
не будет», – сообщил представи-
тель «Эталона».

Не в деньгах счастье

Каким образом новый инвестор 
извлечет экономическую выгоду 
из достройки проблемного дома, 
непонятно. По предварительным 
данным, там распродано 388 из 
780 квартир. «Сейчас мы про-
веряем эти данные. В нашем 
реестре 279 зарегистрированных 
договоров долевого участия. 
Если руководство «Импульса» 
не вводит нас в заблуждение 
и в комплексе можно продать еще 
400 квартир примерно по 70 тыс. 
рублей за 1 кв. м, то экономика 
там есть», – считает Андрей Исаев. 
Он заверил, что в любом случае 
администрация города найдет 
возможность компенсировать 
«Эталону» вложения в достройку 
здания. «Эталон» много строит 
в городе. Уверен, что мы сможем 

предложить ему выгодное сотруд-
ничество», – уверяет Андрей 
Исаев. Он добавил, что выбор 
компании, которая могла бы 
достроить за «Импульсом» здание 
на ул. Тухаческого, у власти был 
невелик. «В городе не так много 
сильных инвесторов», – говорит 
он. У «Эталона», к слову, это будет 
первый опыт достройки дома за 
другой компанией.

Объект с историей

Жилой комплекс «Кристалл 
Полюстрово» благополучным 
не назовешь. Он строится 
с 2004 года. Этот кирпично-моно-
литный 16-этажный дом из девяти 
подъездов планировали сдать 
в эксплуатацию еще в 2006 году. 
Но сроки постоянно перено-
сили. В арбитраж многократно 
подавались иски о банкротстве 
СК «Импульс» от разных истцов. 
Но фактического банкротства 
нет. На данный момент жилой 
комплекс построен лишь на 

60%. Около 200 дольщиков 
весной 2014 года выходили на 
митинг и требовали от властей 
и девелопера скорее завершить 
стройку. Неделю назад чинов-
ники Смольного заявили, что 
СК «Импульс» продает квартиры 
в ЖК «Кристалл Полюстрово» 
без разрешения, и пригрозили 
отобрать у девелопера проект, 
если ситуа ция не изменится. 
Руководство СК «Импульс» ситуа-
цию не комментирует. В портфе-
ле компании, согласно данным 
с ее сайта, пять проектов жилых 
комплексов на разной стадии 
реализации. К проблемным кроме 
«Кристалл Полюстрово» можно 
отнести также ЖК «Идеал» на 
Красносельском шоссе в Пушкине. 
Дом сдан, но до сих пор не под-
ключен к элект рическим сетям. 
Цена вопроса – 15-20 млн рублей. 
Власти города также ищут инве-
стора, который мог бы решить эту 
проблему за свой счет, поскольку 
у «Импульса» такой возмож-
ности нет.

«Кристалл» в нагрузку для «Эталона»

справка

В реестре обманутых дольщиков, который ведет 
Комитет по строительству, 5,5 тыс. человек. За 

2014 год было введено в эксплуатацию 38 проблем-
ных домов общей жилой площадью 317 тыс. кв. м на 
4596 квартир. На данный момент больше всего дольщи-
ков у Компании Л1 (проект «Лондон парк») и ГК «Город».

Как сообщил председатель совета дирек-
торов компании «Пантикапей» Дмитрий 
Яковенко, изменения в ППТ «Еврограда» 
были приняты МО Бугровское сельское 
поселение после согласования прави-
тельством Ленобласти в конце декабря 
2014 года. Он сообщил, что поправки 
уменьшают застройку района всего на 
35 тыс. кв. м, причем в последних оче-
редях проекта. «Пришлось отказаться 
от строительства некоторого количества 
жилья, но зато сократилась и социаль-
ная нагрузка на первых этапах проекта. 
Запланированная нами высота зданий – на 
уровне 12 этажей – укладывается в реги-
ональные нормативы. Утверждения вла-
стей, что мы будем строить до 16 этажей, 
были ошибочными», – сообщил Дмитрий 
Яковенко. Также будут внесены изменения 
в генеральный план Бугровского сельско-
го поселения. «Полагаем, это произойдет 
без отмены действующего документа», – 
говорит представитель девелопера. Вице-
губернатор по строительству Ленобласти 
Георгий Богачев комментировать ситуацию 
с согласованием ППТ «Еврограда» отка-
зался. По оценке директора УК Doklands 
Светланы Петровой, стоимость 35 тыс. 
кв. м жилья в Буграх составляет сегодня 
около 2 млрд рублей. «Но потери девело-
пера в виде недополученной прибыли от 
реализации этого жилья еще скромнее – 
около 0,5 млрд рублей. Их можно назвать 
минимальными. На общем фоне заявлен-

ных площадей и инвестиций они выглядят 
вполне приемлемо», – полагает она. 

Как стало известно «Строительному 
Еженедельнику», Комитет по архитекту-
ре Ленобласти в середине января выдал 
первый градостроительный план ООО 
«Норманн-Запад», которое станет первым 
застройщиком «Еврограда». Председатель 
совета директоров ГК «Норманн» Виктор 
Сеппинен добавил, что рассчитывает полу-
чить разрешение на строительство в бли-
жайшие дни и тут же выйдет на площадку. 
Компания построит комплекс площадью 
90 тыс. кв. м на участке «Еврограда» пло-
щадью 7 га. Другие застройщики нового 
района также восприняли новость о согла-
совании ППТ «Еврограда» позитивно. 
«Мы очень довольны, что граддокумен-
тация для этого стратегически важного 

района наконец-то согласована и появятся 
четкие правила игры для работы девелопе-
ров на этой территории. Хотя наш проект 
не жилой, мы будем строить в «Еврограде» 
торговые комплексы, но все равно это 
весьма позитивно», – говорит генераль-
ный директор «Ханса Групп» Олег Барков. 
Алексей Березин, генеральный директор 
московской ГК «Айтакс», которой на тер-
ритории «Еврограда» принадлежит около 
50 га земли под офисные и промышлен-
но-логистические объекты, уточнил, что 
уже вложил 300 млн рублей собственных 
средств в строительство съезда с кольце-
вой в районе Бугров. «Мы пошли на эти 
траты, чтобы повысить привлекательность 
района и эффективность своего проекта 
в перспективе. И рады любому движению 
вперед в этом проекте», – резюмирует он.

«Евроград» согласовали
Никита Кулаков / Компания «Пантикапей», созданная выходцами из Крыма, согласовала 
проект планировки территории (ППТ) для города-спутника Петербурга «Евроград». После 
корректировки градостроительной документации площадь жилья, которое там появится, 
сократилась всего на 35 тыс. кв. м до 644 тыс. кв. м. 

справка

Проект «Евроград» был анонсирован около 10 лет назад. Город-спутник 
должен появиться в Буграх к 2030 году. Он займет 730 га. Эта террито-

рия находится в собственности 10 крупных застройщиков, в числе которых 
ГК «Норманн», «Ханса СПб», «ИПС», «Айтакс» и др. Совокупные инвестиции 
в создание района превысят 120 млрд рублей. Девелопером проекта выступает 
«Пантикапей». Группа «Пантикапей» создана 15 лет назад выходцами из Крыма 
и включает около 40 юрлиц. У компании в собственности и управлении около 
1 тыс. га в Ленобласти. В том числе 50 га в Бугровском сельском поселении, где 
появится «Евроград».
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Бюджет Петербурга на 2015 год будет 
сокращен. Ожидается, что губернатор 
города Георгий Полтавченко лично воз-
главит комиссию, которая проанализиру-
ет эффективность расходной его части, 
утвержденной ранее. Также в комиссию 
войдут вице-губернаторы Игорь Албин 
и Михаил Мокрецов и некоторые другие 
чиновники Смольного.

Отметим, что на прошлой неделе первым 
из представителей городской власти о гря-
дущем секвестре заговорил председатель 
Комитета финансов Эдуард Батанов. По его 
словам, сокращение расходов – это нор-
мальное обуздание неумеренных аппетитов 
в условиях непростой ситуации в стране. 

«Возможно, будет сокращение по всем 
программам, возможно, будет выбран дру-
гой подход. Ориентировочный показатель 
снижения расходов – до 10%. Доходная 
часть бюджета также будет коррелиро-
ваться со знаком «минус» из-за ожидаемо-
го снижения сборов налога на прибыль», – 
сообщил он.

Предполагается, что в первую очередь 
будут урезаны расходы городской казны 
на адресные инвестиционные программы. 
Из-за чего запланированные в 2015 году 
к старту проекты перенесены на другой 
год. Некоторые запущенные – растянуты 
на реализацию на более длительный срок. 
Также ожидается, что под сокращение 
попадет субсидирование работы ряда 
муниципальных ведомств.

В настоящее время расходы бюдже-
та 2015 года зафиксированы на уровне 
474 млрд рублей, доходы – в размере 
419 млрд рублей. Дефицит средств состав-
ляет 54,9 млрд рублей. Согласно приня-
тому документу на адресные инвестици-
онные программы выделено 85,9 млрд 
рублей. Из них 39,5 млрд рублей должен 
получить КРТИ, в том числе 22,7 млрд 
рублей на строительство новых станций 
метрополитена. Кроме того, 26,6 млрд 
рублей выделено Комитету по строи-
тельству. 

В большинстве своем в рамках пред-
ставленных ведомству средств должны 
продолжать строится объекты социаль-
ной инфраструктуры или начать возво-
диться новые. В частности, по АИП на 

2015 год было запланировано строитель-
ство 10 новых детских садов.

Стоит добавить, что вице-губернатор 
Пе тер  бурга Марат Оганесян, курирующий 
строи тельство и транспортную инфра-
структуру, ранее уже отмечал, что не счи-
тает целесообразным сокращение средств, 
выделяемых на финансирование адресных 
инвестиционных программ. По его словам, 
многие из них являются стратегически-
ми для города или же имеют социальную 
значимость, так как выполняются в соот-
ветствии с майскими указами президента. 

Сам губернатор города Геор гий Пол-
тавченко на последнем заседании пра-
вительства подчеркнул, что, несмотря на 
проблемы в экономике и в стране в целом, 
Петер бург продолжит выполнять прези-

дентские поручения и в 2015 году. «Вы 
(чиновники) не должны объяснять свою 
неэффективную работу по исполнению 
майских указов какими-либо внешними 
сложностями. У нас есть все для выпол-
нения поставленных задач», – подчерк-
нул он.

Градоначальник решил депремиро-
вать своих подчиненных за плохое осво-
ение бюджета за 2014 год. Не получат 
квартальные вознаграждения все руко-
водители комитетов, чьи подразделения 
исполнили бюджет менее чем на 92,4% от 
общего показателя реализации расходной 
части бюджета за прошедший год. Среди 
отстающих – Комитет по промышленной 
политике и инновациям – им исполне-
но только 71,6% представленных средств, 
КГИОП (72,2%), Комитет по энергетике 
(75,6%), КРТИ (79,5%), Комитет по инве-
стициям (79,6%), Комитет по строитель-
ству (84%).

Смольный будет экономить
Максим Еланский / Власти Петербурга в условиях экономического кризиса намерены сократить расходы бюджета 
на текущий год. Предполагается, что под урезание вливания денежных средств попадут адресные инвестиционные 
программы и субсидирование работы ряда муниципальных ведомств. 

мнение

Антон Сороко, аналитик инвестиционного 
холдинга «Финам»:

– Секвестр бюджета Петербурга – логичное решение властей 
на фоне дальнейшего ухудшения экономической ситуации. 

Сокращение расходов на 10% некритично для города, так как у него есть свои 
финансовые подушки безопасности. Тем не менее местным властям сейчас надо 
сконцентрироваться на оптимизации издержек, повышении эффективности 
расходования бюджетных средств и привлечении зарубежных капиталов для 
инвестиций в ключевые инвестиционные проекты.

85,9 млрд
рублей в 2015 году в Петербурге пред-
полгается израсходовать на адресные 
инвестиционные программы

цифра

Реклама
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Строители и чиновники Ленин-
градской области соберутся 12 фев-
раля в 14.00 в Доме правительства 
Ленинградской области (Суворов-
ский пр., 67, ауд. 501), чтобы в тради-
ционном ежегодном формате съезда 
обсудить актуальные проблемы 
отрасли.
В ходе съезда ожидается выступление 
губернатора Ленинградской области 
Александра Дрозденко, вице-губер-
натора по строительству Георгия 
Богачева, председателя Комитета 
государственного строительного над-
зора и государственной строительной 
экспертизы Михаила Москвина. Также 
предполагаются блиц-выступления 
застройщиков и, как и в прошлом 
году, вопросы из зала.
В повестке дня обсуждение трех 
основных вопросов: текущая эконо-
мическая ситуация в отрасли, особен-
ности процесса передачи градострои-
тельных полномочий и «дорожная 
карта», разработанная в правитель-
стве региона, по снижению админи-
стративных барьеров в строительстве. 
Съезд, как и в прошлые годы, орга-
низовывает Союз строительных 
организаций Ленинградской обла-
сти, генеральным информационным 
партнером традиционно выступает 
газета «Строительный Еженедельник. 
Ленинградская область».

Северо-Западный банк 
Сбербанка России в прошлом году 
выдал ипотечным заемщикам 74 млрд 
рублей – в два раза больше, чем 
в 2013-м. Об этом сообщил председа-
тель банка Дмитрий Курдюков.
«В 2014 году объем выдачи ипотечных 
кредитов составил 74 млрд рублей, 
при этом объем выданных ипотечных 
кредитов в Санкт-Петер бурге составил 
49 млрд рублей», – сообщил он, доба-
вив, что в прошлом году более 40 тыс. 
семей на Северо-Западе получили воз-
можность приобрести жилье с помо-
щью средств банка.
Значительное увеличение объема 
выдачи ипотечных кредитов в банке 
произошло в декабре. Банк выдал 
более 11 млрд рублей.
В 2014 году объем выданных кре-
дитов в России оказался рекордным 
и составил, по предварительным 
данным, 1,7 трлн рублей против 
1,35 трлн рублей в 2013 году. В начале 
2015 года спрос на ипотечные креди-
ты в России начал снижаться. По мне-
нию экспертов, это связано с ростом 
процентных ставок и аномально высо-
ким спросом на ипотечные кредиты, 
наблюдавшимся в последние два 
месяца 2014 года.

новости

В феврале в Петербурге состоится офи-
циальное открытие нового агентства 
недвижимости «ДОМПЛЮСОФИС». 
Его совладельцем является Вячеслав 
Семененко, экс-глава Комитета по строи-
тельству Петербурга и бывший совладе-
лец холдинга Setl City, в который входит 
и крупное городское риэлторское агентство 
«Петербургская недвижимость». Другими 
совладельцами нового АН будут директор 
КБ «ВиПС» Андрей Панферов и директор 
киностудии «Ленфильм» Эдуард Пичугин. 
Основной офис риэлторской компании 
будет находиться в ТРК «Великан» у стан-
ции метро «Горьковская».

По словам господина Семененко, созда-
ние нового агентства обусловлено необхо-
димостью создания еще одной платформы 
в сфере продаж недвижимости. «У нашей 
компании большие планы на будущее, 
в том числе выход на федеральный уро-
вень. Уже сейчас в агентство пришли люди, 
имеющие многолетний успешный опыт 
на рынке недвижимости, а также в сфере 
строительства, государственного управле-
ния, маркетинга, юриспруденции, а также 
управления и эксплуатации зданий», – 
отмечает он.

Представители нового агентства рас-
сказывают, что компания будет работать 
на рынке новостроек, готовых квартир 
и коммерческих помещений. При этом 
партнеров среди застройщиков жилой 
недвижимости, если таковые уже есть, не 
раскрывают. В коммерческом блоке своим 
эксклюзивным партнером специалис-
ты «ДОМПЛЮСОФИС» называют сеть 
кинотеат ров «Киносити», основал кото-
рую Эдуард Пичугин. Предполагается, 
что агентство займется развитием кино-
театров в российских регионах. Сейчас 
«Киносити» кроме Петербурга присут-
ствует в Оренбурге, Туле и Новосибирске.

По мнению игроков рынка, время для 
выхода нового проекта выбрано не очень 
удачное. Из-за экономического кризи-
са в стране ожидается падение объемов 
вводимого жилья, а из-за повышения 
ключевой ставки ЦБ становится недо-
ступной и ипотека, из-за чего будет сни-
жаться количество проводимых сделок 
и у риэлторов. Тем не менее, признаются 
специа листы, Вячеславу Семененко впол-
не по силам запустить новый проект из-за 
хорошего опыта работы в данной сфере 
и наработанных связей с чиновниками 
города.

Как считает генеральный директор 
агентства недвижимости «Бенуа» Дмитрий 

Щегельский, бывший совладелец Setl City 
и «Петербургской недвижимости» как 
никто другой разбирается во всех хитро-
сплетениях местного риэлторского рынка. 
«Я думаю, Семененко знает, что делает. 
Раз он считает запуск такого бизнеса инте-
ресным для себя в данное время, то, скорее 
всего, у него все должно получиться», – 
полагает специалист.

Вице-президент по консалтингу и оцен-
ке АРИН Андрей Петров также отмечает, 
что для выхода на рынок время не самое 
лучшее. Однако, добавляет он, если для 
новичка кризис смерти подобен, то для 
опытного игрока это скорее шанс. «Если 
говорить о прогнозах, то на рынке жилой 
недвижимости ажиотаж сошел на нет, 
и как будет развиваться ситуация, сегодня 
говорить пока сложно. На рынке коммер-
ческой недвижимости будет проще немно-
го, так как работа для агента в любом слу-
чае будет. По крайней мере агенты будут 
перевозить арендаторов в другие, более 
дешевые бизнес-центры и торговые цен-
тры», – считает специалист.

Между тем название агентства недви-
жимости «ДОМПЛЮСОФИС» созвуч-
но с названием другого петербургского 
экс-игрока рынка. «Дом плюс» работал 
в Петер бурге в 1990-х годах и был одной из 
крупных риэлторских организаций города. 

В 1997 году данная компания не ожиданно 
стала банкротиться, ее руководителя 
Алек сея Трофимова обвинили в присво-
ении имущества акционеров и растрате 
средств клиентов в несколько миллиардов 
рублей и приговорили к трем годам лише-
ния свободы. Считается, что крах «Дома 
плюс» спровоцировал еще ряд банкротств 
агентств недвижимости города.

Бывший глава Комитета 
по строительству идет 
в риэлторский бизнес
Максим Еланский / Экс-глава Комитета по строительству Петербурга и бывший 
совладелец Setl City Вячеслав Семененко открывает новое агентство недвижимости 
«ДОМПЛЮСОФИС». По мнению игроков рынка, их опытному коллеге вполне по силам 
запустить новую компанию, несмотря на не очень удачное время для старта проекта. 

Вячеслав Семененко планирует новое агентство недвижимости 
вывести на федеральный уровень

мнение

Инна Новожилова, кандидат политических наук, 
генеральный директор рекламно-маркетингового агентства Createrra SPb:

– По нашему мнению, название агентства 
недвижимости «ДОМПЛЮСОФИС» после 

скандала 17-летней давности с известным 
в свое время АН «Дом плюс» и исчезновением нескольких 
миллиардов рублей все же не является удачным решением. 
В ситуации с использованием данного названия вырисовыва-

ется необходимость отстройки агентства «ДОМПЛЮСОФИС» 
от бренда, вызывающего столь негативные ассоциации у экс-
пертов рынка недвижимости. Конечно, эта задача выполнима, 
и правильно разработанные стратегия и тактика принесут 
плоды в виде позитивного имиджа компании. Кроме того, есть 
вероятность, что данная история за давностью лет забыта.

Вячеслав Семененко с 1994 по 1995 год воз-
главлял агентство недвижимости «Кредо-
Петербург». В 1995 году пришел в агентство 
«Петербургская недвижимость» на должность 
генерального директора. С 2001 по 2004 год – 
генеральный директор ООО СК «Петербургская 
недвижимость». В 2004-м назначен вице-
президентом корпорации «Петербургская 
недвижимость». В 2007-м, после переимено-
вания корпорации «Петербургская недвижи-
мость» в холдинг Setl Group, занял должность 
члена совета директоров холдинга. В марте 
2009 года возглавил Комитет по строительству 
Санкт-Петербурга. Ушел в отставку в октябре 
2012 года. Летом 2014 года он вышел из соста-
ва акционеров Setl Group, в декабре приобрел 
25% КБ «ВиПС».
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Как рассказал в ходе выездного совеща-
ния под руководством вице-губернатора 
Владимира Кириллова директор ФГУП 
«Северо-Западная дирекция по строи-
тельству, реконструкции и реставрации» 
Александр Шабасов (дирекция являет-
ся техническим заказчиком объекта), на 
данный момент на площадке завершены 
противоаварийные работы, сделана вре-
менная кровля, водоотведение, сняты 
нагрузки с купола, а также проведены все 
разрешенные КГИОП работы по усиле-
нию несущих и ограждающих конструк-
ций. Дальше в плане строителей значит-
ся техническое обследование и изыска-
ния, но, как сообщил вице-губернатору 
господин Шабасов, на этом этапе работы 
и остановились. 

Камнем преткновения стало техническое 
решение ФГУП «СЗД» по обустройству 
на объекте сразу двух куполов. Отметим, 
что строители долго не могли подступить-
ся к куполу цирка – являющийся пред-
метом охраны конструктив нужно было 
сохранить, однако существующая кон-
струкция, после капремонта в 1960-х годах 
«просевшая» на 2,5 м, может не выдер-
жать современных технических нагрузок. 
Именно необходимость дополнительного 
обследования купола вынудила перенести 
конкурс на реконструкцию цирка с июня 
на сентябрь 2014 года. В результате, как 
заявил господин Шабасов, было принято 
«революционное» решение – над старым 
куполом будет надстроен новый, который 
и возьмет на себя все нагрузки под буду-
щий функционал цирка, таким образом, 
что старая решетка купола не будет мешать 
деятельности арены. Новый купол будет 
выполнен по сохранившимся чертежам 
и расположится в исторических отмет-
ках проекта архитектора Василия Кенеля. 
Стоимость строительства нового купола 
составит 59,4 млн рублей. 

Однако такое техническое решение до 
сих пор не утвердил КГИОП. Документы 
в комитет строители подали еще в июне 
2014 года, с этого момента были согласо-

ваны интерьерные вопросы, решения по 
воссозданию царской ложи, элементы мно-
гофункционального зонирования. «Но по 
куполу разрешения у нас нет. У нас просьба 
стандартная – помочь в ускорении рассмо-
трения документации и выдаче разреше-
ния, – обратился к вице-губернатору госпо-
дин Шабасов. – Нам необходимо полу-
чить разрешение на производство работ 
в ближайшие недели. Если документов не 
будет, то мы не сможем объявить конкурс, 
отстанем от графика, и к 1 ноября цирк 
введен не будет, а 1 декаб ря не будет цере-
монии открытия». Также вице-губернатору 
напомнили, что на торжественное откры-
тие цирка приглашены первые лица госу-
дарства, поэтому своевременное открытие 
арены становится вопросом престижа горо-
да. «Объект уникален, такие решения при-
нимаются не каждый месяц и не каждый 

год, поэтому иногда нужна «сильная рука», 
чтобы «продавить» решение и ускорить 
процесс. По-другому на больших строй-
ках и не бывает. А иначе никакого цирка 
у города не будет – если мы будем сдавать 
его в феврале, это будет совершенно дру-
гая история, кроме того, мы не уложимся 
в отчетный период по бюджету», – расска-
зал после окончания совещания господин 
Шабасов. По его словам, каждая неделя 
промедления сдвигает срок сдачи объек-
та на месяц. В свою очередь, Владимир 
Кириллов пообещал собрать рабочую 
группу с представителями комитета, чтобы 
ускорить решение этого вопроса. 

Есть у цирка проблемы и с мощностя-
ми. Так, для функционирования новой 
системы вентиляции, кондиционирования 
и противопожарной безопасности площад-
ке не хватает около 1 МВт/ч электроэнер-

гии. Кроме того, руководство цирка попро-
сило увеличить лимиты на газ и тепло, 
а для этого необходимо модернизировать 
цирковую котельную. Эти работы оцени-
ваются в 40 млн рублей, которые цирк 
попросит выделить из бюджета. 

Напомним, основные работы по рекон-
струкции Большого цирка на Фонтанке 
начались 26 сентября 2014 года и должны 
завершиться к ноябрю 2015 года. Конкурс 
на право провести работы выиграло ФГУП 
«Атэкс» Федеральной службы охраны. 
Субподрядчиком стала петербургская ком-
пания «БалтСтрой». Цирк Чинизелли был 
построен в 1877 году и является памятни-
ком регионального значения.

Без КГИОП не будет цирка
Михаил Немировский / Техзаказчик реконструкции цирка Чинизелли совместно с руководством площадки обратился 
к вице-губернатору Владимиру Кириллову с просьбой ускорить рассмотрение КГИОП проекта строительства нового 
купола цирка. По словам специалистов, если подрядчик не получит разрешения на работы в ближайшие недели, 
о торжественном открытии цирка 1 декабря 2015 года можно забыть. 

Торжественное открытие цирка после капитального ремонта 
намечено на 1 декабря 2015 года 846,1

Всего

59,4

Стоимость
строительства нового купола

(конкурс не проводился)

771,8

Основные работы
(подрядчик –

ФГУП «Атекс»)

14,9

Стоимость противоаварийных работ 
(подрядчик –

ООО «Стройкомплект»)

Контрактная стоимость 
капитального ремонта 
цирка Чинизелли, 
млн рублей

Источник: ФГУП «СЗД»
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Фотоотчет 
с мероприятия 
смотрите на новостном 
портале «АСН-инфо» 
(www.asninfo.ru)

С 18 по 21 марта в Санкт-
Петербурге в новом кон-
грессно-выставочном центре 
«ЭКСПОФОРУМ» состоится 
21-я Международная строи-
тельная выставка «Интер-
Строй Экспо», являющаяся 
крупнейшей отраслевой 
выставкой северо-запада 
России и традиционно 
собирающая около 15 тыс. 
специалистов строительной 
индустрии. Среди разделов 
выставки – строительство 
и архитектура, чистовая отдел-
ка, строительная техника, бла-
гоустройство и безопасность. 
Одновременно с «Интер-
Строй Экспо» во второй раз 
пройдет Международная 
выставка бытового и про-
мышленного оборудования 
для отопления, водоснаб-
жения, сантехники, конди-
ционирования, вентиля-
ции, бассейнов, саун и спа 

Aqua-Therm St. Petersburg, 
которая дополняет раз-
делы «ИнтерСтройЭкспо», 
демонстрируя решения для 
основных инженерных систем 
зданий и сооружений.
Разделы Aqua-Therm 
St. Petersburg:
– отопление и водоснабже-
ние: системы отопления, 
котельное оборудование, обо-
рудование для водоснабже-
ния, водоочистки, водоподго-
товки, санитарно-техническое 
и контрольно-измерительное 
оборудование, экологические 
технологии;
– климатическое оборудова-
ние: системы кондициони-
рования и вентиляции, вен-
тиляционные трубы и дымо-
ходы, фильтры и очистка, 
увлажнители воздуха и регу-
ляторы влажности, холодо-
снабжение и холодильное 
оборудование;

– World of Water & SPA: обору-
дование для спа и бассейнов;
– специальный проект New 
Energy, посвященный энергос-
бережению и производствен-
ным решениям на базе нетра-
диционных возобновляе мых 
источников энергии.
Aqua-Therm St. Petersburg 
является частью между-
народных выставок Aqua-

Therm – крупнейших по 
представленности тематик, 
количеству участников 
и посетителей выставок, 
объединяющих интересы 
компаний HVAC & Pool инду-
стрии. Именно здесь демон-
стрируются новинки отрасли 
и достигаются важнейшие 
стратегические договорен-
ности между российскими 

и зарубежными специалиста-
ми, дилерами, дистрибьюто-
рами и партнерами.
Среди участников 
выставки Aqua-Therm 
St. Petersburg – лидеры 
отрасли: Grundfos, Interma, 
Rols Isomarket, Rems 
Gmbh & Co Kg, Linas, K-Flex, 
Rockwool, Wavin-Labko 
Oy, Elghansa Dwt Gmbh, 
Fg System, «Вентпром СПб», 
«Упонор Рус», «Маркопул 
Нордвест», «Термафлекс 
Изоляция+», «Топол-Эко», 
«Эго Инжиниринг», «ПП 
Благовест-С+», «Терморос 
СПб», «Петровенткомплект», 
«Полипластик Центр», Kan, 
«Майбес Рус», «Еремиас Рус», 
«Домотехника» и многие 
другие.
Кроме экспозиционной части 
для посетителей выставки 
21 марта в рамках деловой 
программы состоится XVII кон-

ференция «Эффективные 
системы отопления, венти-
ляции, кондиционирования 
воздуха и теплоснабжения», 
организованная совместно 
с АВОК.
Электронные билеты для 
бесплатного посещения 
международных выста-
вок «ИнтерСтройЭкспо» 
и Aqua-Therm St. Petersburg 
доступны на сайтах 
www.interstroyexpo.com 
и www.aquatherm-spb.com.

Ждем вас с 18 по 21 марта 
в  КВЦ «ЭКСПОФОРУМ»!

«ИнтерСтройЭкспо» и Aqua-Therm St. Petersburg: второй год на одной площадке

На р авах рекламы



финансы Строительный Еженедельник  3 (640) 02 02 2015 8

Несмотря на крайне сложные экономи-
ческие условия, сложившиеся в прошлом 
году, петербургские банки показали при-
рост основных показателей, хотя динамика 
существенно снизилась. Согласно данным 
ЦБ, на 1 декабря 2014 года активы кре-
дитных организаций, зарегистрированных 
в Санкт-Петербурге, выросли на 7,2% до 
1,6 трлн рублей, тогда как в 2013 году рост 
за 11 месяцев был на уровне 15,2%. Чистая 
прибыль всего банковского сектора РФ 
по итогам 10 месяцев 2014 года составила 
732 млрд рублей, что на 10,7% меньше 
результата за аналогичный период прошло-
го года, отмечает территориальный дирек-
тор банка «БКС Премьер» Вадим Исаков. 
Количество прибыльных кредитных орга-
низаций сократилось за 10 месяцев на 19%.

Среди основных событий, повлиявших 
на работу банковского сектора в 2014 году, 
заместитель управляющего филиалом 
«Петербургский» банка «ГЛОБЭКС» (груп-
па Внешэкономбанка) Ирина Ефимович 
отмечает проведение зимней Олимпиады 
в Сочи, внешнеполитические шоки, укра-
инский кризис, последовавшие за ним 
санкции и, как следствие, дестабилизацию 
политической ситуации в Европе. «Банки 
столкнулись с множеством вызовов, кото-
рые явились следствием дестабилизации 
экономической ситуации в мире. Можно 
сказать, что это был год формирования 
резервов», – добавляет она.

ЦБ также занял активную позицию, 
направленную на минимизацию отрасле-

вых рисков и повышение стабильности 
банковского сектора. Отзыв лицензий, 
выделение системно значимых игроков на 
рынке, повышение норматива достаточ-
ности капитала привело к консолидации 
активов и клиентов в крупнейших и надеж-
ных банках, отмечает Андрей Почеснев, 
советник в Северо-Западном региональ-
ном центре Райффайзенбанка.

Среди основных тенденций 2014 года – 
снижение темпов роста кредитования и рост 
ставок. В рознице основной прирост быт 
достигнут только благодаря ипотеке, объем 
которой к октябрю увеличился почти 
на 30% в годовом выражении. «В связи 
с волатильностью курсов валют населе-
ние предпочитало покупать недвижимость. 
В конце года также наблюдался рост в авто-
кредитовании. Причина та же – население 
пыталось сберечь свои накопления путем 
вложения в движимые и недвижимые 
активы», – отмечает руководитель служ-
бы продаж розничного бизнеса БФА-Банка 
Татьяна Николаева. Рынок беззалогового 
кредитования, напротив, сильно снизил-
ся – банки изменили свою политику из-за 
высокой закредитованности населения 
и повышенной дефолтности беззалоговых 
кредитов.

Корпоративное кредитование также 
росло более низкими темпами, чем 
в 2013 году. Последние данные за октябрь 
2014 года показывают рост всего 4% про-
тив 12% годом ранее, приводит данные 
финансовый аналитик ИК «ДОХОДЪ» 

Владимир Киселев. «Увеличение ставок по 
кредитам продолжит этот тренд, и уже 
в первой половине года мы, скорее всего, 
увидим сокращение совокупной задолжен-
ности компаний. Для ряда из них ситуация 
осложняется тем, что почти седьмая часть 
кредитов выдана в иностранной валюте 
и после девальвации рубля долг станет 
тяжелым бременем для обслуживания», – 
говорит эксперт.

«В Санкт-Петербурге существенно уси-
лилась тенденция падения производства. 
На кредитном рынке очевиден дефицит 
качественных заемщиков, при этом макро-
экономическая напряженность делает 
неопределенными их инвестиционные 
планы. Валютный кризис, существенный 
рост процентных ставок, а также замет-
но возросший уровень рисков позволяют 
говорить о том, что 2015 год будет еще 
более непростым как для банковского сек-
тора, так и для наших клиентов», – отме-
чает заместитель руководителя Северо-
Западного регионального центра банка 
ВТБ – Руслан Ерёменко.

Снизились и темпы роста кредитования 
малого бизнеса. По итогам 2014 года объем 
кредитования МСБ вырастет не более чем 
на 5-8%, отмечает господин Исаков, хотя 
в 2013 году составлял около 15%.

Повсеместным для рынка стал рост 
ставок по всем видам кредитования, будь 
то мелкие потребительские займы или 
межбанковские расчеты. «Давление ока-
зывается и на финансовые организации, 

которые используют в своей работе плечи 
на рынке РЕПО, где не только выросли 
ставки, но и наблюдалось падение по боль-
шинству эмитентов, то есть может воз-
никнуть необходимость новых средств 
для покрытия долга. В результате рубле-
вой ликвидности в экономике становит-
ся меньше, темпы роста объема выдачи 
кредитов снижаются, а интерес населения 
к банковским депозитам пока не просыпа-
ется», – отмечает Антон Сороко, аналитик 
ИХ «Финам».

Вероника Маслова / 
Замедление рынка роз-
ничного кредитования 
стало важной тенденцией 
2014 года, которая сохра-
нится долгое время. Зато 
в условиях финансового 
кризиса у банков появится 
возможность задуматься 
над качеством активов 
и улучшить свои сервисы 
для клиентов.

Прошедший год запомнил-
ся не только финансовыми 
потрясениями, имели место 
и положительные события, 
призванные стабилизиро-
вать рынок. В частности, как 
отмечает Тимофей Шаров, 

директор Санкт-Петер-
бургского филиала и дирек-
ции «Северо-Запад» банка 
«Хоум Кредит», вступил 
в силу закон «О потреби-
тельском кредите», который 
четко определяет, что именно 
должен включать в себя кре-
дитный договор, а также обя-
зывает кредитора обеспечить 
заемщика полной инфор-
мацией о размере текущей 
задолженности, предстоящих 
и прошедших платежах. Для 
клиентов и банков настолько 
подробная регламентация 
кредитного договора будет 
означать почти полную мини-
мизацию правовых рисков, 
отмечает банкир.

Кроме того, была повышена 
сумма страхового возмеще-
ния по вкладам до 1,4 млрд 
рублей. Это повышение 
с излишком покрывает инфля-
ционные изменения шести 
лет и, безусловно, стимули-
рует стремление населения 
к сбережению средств на 
банковских вкладах. Впрочем, 
в текущих условиях депозит-
ные портфели банков не будут 
увеличиваться прежними 
темпами. Раньше рынок рос 
на уровне около 20% в год, 
но резкие валютные колеба-
ния в прошлом году внесли 
существенные коррективы 
в эту тенденцию: по итогам 
первого полугодия 2014 года 

объем рынка депозитов 
уменьшился на 0,4%, а за 
11 месяцев вырос на 6,7%, 
отмечает замес титель предсе-
дателя правления «Ренессанс 
Кредит» Татьяна Хондру.
Интерес частных клиентов 
смещается с кредитных про-
дуктов, особенно экспресс-
кредитов, в сторону депозитов 
и иных способов сохранить 
свои капиталы. В наступив-
шем году эта тенденция еще 
сильнее проявит себя, отме-
чает пресс-секретарь ВТБ24 
по СЗФО Иван Макаров. 
В прошлом году в сегменте 
автокредитования было выда-
но на 21% меньше кредитов, 
чем годом ранее, объем новых 

кредитных карт снизился на 
12,5%, потребительских кре-
дитов – на 11,02%, отмечает 
территориальный директор 
банка «БКС Премьер» Вадим 
Исаков. Прирост рознично-
го кредитования по итогам 
2014 года составит около 
15-17% против 28,7% в 2013-м 
и 39,4% в 2012 году, прогно-
зирует он.
В текущем году рынок роз-
ничного кредитования также 
не покажет положительной 
динамики в росте – общее 
замедление экономики 
и почти нулевой рост доходов 
населения сдерживают кре-
дитную активность. 
В условиях сокращения 

маржинальности бизнеса 
и повышения рисков банки 
сконцентрируют свои усилия 
на получении комиссионного 
и транзакционного дохода, 
будут более активны на рынке 
пассивов. «Очень важно будет 
удержать текущую клиентскую 
базу. В текущей ситуации пер-
востепенное значение при-
обретет оперативное и кон-
структивное взаимодействие 
как банка с клиентами, так 
и клиентов с банками, в ходе 
которого в итоге выиграет 
не одна, а обе стороны», – 
отмечает советник в Северо-
Западном региональном цент-
ре Райффайзенбанка Андрей 
Почеснев.

Концентрация на качестве

Кредитные ограничения
Вероника Маслова / Прошедший год стал одним из самых сложных в работе банковского сектора. 
В условиях дестабилизации экономической ситуации банкам пришлось формировать резервы 
и сокращать кредитование. 

мнение

Антон Сороко, 
аналитик 
ИХ «Финам»:

– В условиях недостатка лик-
видности банки будут актив-

нее привлекать новых вкладчиков, 
повышая процентные ставки. 
Решить проблемы с ликвидностью 
смогут не все, но проблемы будут 
локальными и разрешаться в усло-
виях укрепления рубля, а также сни-
жения ключевой процентной ставки, 
которую в декабре ЦБ поднял сразу 
на 6,5% до 17%.

мнение

Роман Корников, генеральный директор ГК «Банк жилищных решений»:  

– Среди основных событий бан-
ковского рынка 2014 года стоит 

отметить отзыв лицензий у банков 
и рост ключевой ставки с резким скач-

ком в декабре. Отзыв лицензий вызвал у физиче-
ских и юридических лиц некоторую неуверенность 
в стабильности небольших финансовых учреждений, 
и некоторые клиенты перешли на обслуживание 
в более крупные банки, перевели туда свои счета 
и депозиты. Повышение же ключевой ставки ЦБ РФ 

способствовало созданию паники как среди насе-
ления, так и среди самих участников банковского 
сектора: физические лица начали массово скупать 
автомобили и квартиры с целью вложения денежных 
средств в более выгодные активы. Банковский же 
сектор не имел возможности дать четкий ответ отно-
сительно изменений ключевых параметров кредит-
ных продуктов: отдельные банки временно приоста-
новили кредитование, другие ввели заградительные 
тарифы.

2014 год (прогноз)

17
2013 год

28,7
2012 год

39,4

Темпы прироста розничного 
кредитования в СЗФО, %

Источник: «БКС Премьер»
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Антон Сороко, аналитик ИХ «Финам», 
полагает, что в условиях снижения спро-
са на недвижимость и падения спроса на 
ипотеку из-за роста процентных ставок 
строительные компании, скорее всего, 
начнут расширять предложение по про-
граммам рассрочки. «Это нужно для того, 
чтобы удержать объем продаж от силь-
ного снижения (по некоторым оценкам, 
объем продаж в 2015 году может снизить-
ся на 15-20% по сравнению с прошлым 
годом», – считает господин Сороко.

Начальник отдела маркетинга компании 
«Петрополь» Екатерина Никандрова рас-
суждает: «Текущее состояние российской 
экономики практически полностью лиши-
ло строительный рынок такого инструмен-
та продаж, как ипотека. Доля ипотечных 
сделок в сегменте жилья массового спроса 
на спокойном рынке составляла порядка 
45%. Очевидно, что рассрочка в подобных 
условиях приобретает особое значение».

Разные застройщики предоставляли 
и предоставляют различные условия по 
длительности рассрочки, однако редко 
этот срок превышает 36 месяцев. 

Наиболее частый вариант – рассрочка 
до конца строительства жилого комплекса, 
это означает, что максимальная рассрочка 
доступна покупателю на начальных этапах 
строительства. Минусы такого подхода – 
более высокие риски и срок ожидания 
получения ключей.

«В начале 2015 года условия рассрочки 
еще не претерпели существенных измене-
ний. Рассрочку до 36 месяцев предостав-
ляет ряд застройщиков – Setl City, «ЦДС», 
ЛСР, «Петрополь» и некоторые другие. 
Основным изменением по сравнению 
с 2014 годом можно считать более инди-
видуальный и гибкий подход. Например, 
появилась такая схема, как «50% – перво-
начальный взнос, 50% – перед окончани-
ем срока рассрочки». Также застройщики 
рассматривают индивидуальные графики 
погашения платежей. Тенденцией также 
становится увеличение первоначального 
взноса», – уточняет госпожа Никандрова. 

Впрочем, с февраля ГК «ЦДС» объявила 
о том, что начинает предоставлять беспро-
центную рассрочку сроком до пяти лет по 
целому ряду объектов. 

Сергей Степанов, директор по продажам 
компании «Строительный трест», сооб-
щил, что в компании программа рассрочек 
действует по всем строящимся объектам. 
Мак си мальный срок – около двух лет. 
«В нашей компании условия по рассрочке 
в связи с повышением ипотечных ставок 
не менялись: при первоначальном взносе 
от 50% она может быть беспроцентной», – 
сообщил он.

Некоторые компании и вовсе ужесточа-
ют условия предоставления рассрочек.

Виталий Виноградов, директор департа-
мента продаж ГК «Лидер групп», согласен 
с тем, что в условиях увеличения процентных 
ставок по ипотечным кредитам программы 
рассрочки платежей будут пользоваться все 
большей популярностью. «Но в условиях 

роста себестоимости строительства, услож-
нения процедуры получения банковского 
финансирования, снижения предложения на 
рынке и увеличения цен застройщик будет 
вынужден корректировать условия предо-
ставления рассрочки. В част ности, в ГК 
«Ли дер групп» эти условия будут изменены 
в ближайшее время. В объек тах, сдающих-
ся в этом году, возможный срок платежей 
будет сокращен до момента ввода объек-
та в эксплуатацию. В домах с более позд-
ними сроками сдачи увеличится стои мость 
квадратного метра. Отме чу, что изменения 
коснутся только новых договоров (заклю-
ченных с февраля), в ранее заключенных 
соглашениях условия останутся неизменны-
ми», – говорит господин Виноградов.

Полина Яковлева, директор департамен-
та жилой недвижимости NAI Becar, под-
тверждает: «Пока говорить об улучшении 
девелоперами условий рассрочки не при-
ходится. Некоторые застройщики отка-

зываются от предоставления рассрочки, 
другие ужесточают условия. У компаний – 
лидеров по объемам строящегося жилья 
условия рассрочки остались прежними».

При этом господин Виноградов отме-
чает, что, несмотря на самые пессими-
стичные прогнозы, в настоящее время 
строители наблюдают неплохую динами-
ку продаж. «Безусловно, она несравнима 
с ажиотажем декабря. Но в целом спрос 
в январе сохраняется на уровне аналогич-
ного периода прошлого года», – добавляет 
господин Виноградов.

Генеральный директор ЗАО «Леммин-
кяй нен Рус» Юха Вятто отмечает, что на 
текущий момент, несмотря на то что боль-
шинство банков уже повысили ставки по 
кредитам на приобретение недвижимости, 
спрос на ипотеку сохраняется на высо-
ком уровне. «Основными участниками 
рынка ипотеки остаются государственные 
банки», – отмечает господин Вятто.

Девелоперы не спешат с рассрочками
Роман Русаков / Прогнозы по сокращению рынка ипотечного кредитования заставляют экспертов предположить, 
что девелоперские компании начнут более широко использовать программы рассрочек. Впрочем, сами строители пока 
вводить новые программы не спешат и даже ужесточают условия. 

Роман Русаков / Как считают 
эксперты, рассрочки на срок 
более чем три года смогут 
предоставить лишь 15% 
застройщиков.

Елена Беседина, гене-
ральный директор «О2 
Недвижимость», считает, 
что доля сделок с рассроч-
ками в будущем будет расти: 
«Рассрочка как альтернатив-
ная ипотеке схема приобре-
тения жилья может оказаться 
вполне востребованной. 
Более того, она в эти годы не 
имела достаточного стимула 
развития. Таким образом, 
если в 2014 году с помощью 
рассрочки приобреталось не 
более 30% квартир, то в насту-
пившем году, скорее всего, 
порядка половины. Более 
того, нынешние условия при-
обретения могут оказаться 

для потребителей даже более 
выгодными и гибкими». 
Начальник отдела продаж 
ЗАО «БФА-Девелопмент» 
Светлана Денисова также 
уверена, что падение ипо-
теки будет сопровождаться 
увеличением предложения 
по рассрочке: «Строительные 
компании уже прибегали 
к широкому использованию 
этого механизма в кризис 
2008-2010 годов и, безуслов-
но, воспользуются им сейчас. 
2014 год был продуктивным, 
девелоперы имели возмож-
ность создать задел по прода-
жам, получив дополнительную 
выручку. Теперь у строителей 
есть возможность предостав-
ления рассрочки, если речь не 
идет о стартап-компаниях».
Впрочем, важно понимать, 
что далеко не все застрой-
щики смогут предложить 

длительные программы рас-
срочек. Больший простор для 
маневра у крупных игроков, 
с которыми другим компани-
ям будет достаточно сложно 
соревноваться. Рассрочки 
на срок более чем три года 
смогут предоставить порядка 
15% застройщиков, полагает 
госпожа Беседина.
Елена Шишулина, директор 
по маркетингу УК «СТАРТ 
Девелопмент», добавляет: 
«Практически любой застрой-
щик может предоставить 
своим покупателям рассроч-
ки, но будет ли – это вопрос 
экономической целесообраз-
ности. Если у девелопера 
есть хорошая финансовая 
подушка, то он предпочтет 
заключить меньше договоров, 
но получить за них все деньги 
сразу, а не размазывать их 
тонким слоем по ближай-

шей пятилетке. Если же есть 
потребность в дополнитель-
ном финансировании, то 
первый взнос и ежемесячные 
платежи будут для строителей 
лучше, чем ничего».
Ирина Онищенко, директор 
по продажам ГК «Эталон», 
уточняет: «Наша компания 
никогда не фокусировалась 
на ипотечном кредитовании, 
предлагая более выгодные 
схемы финансирования для 
дольщиков. Количество раз-
личных схем оплаты и рассро-
чек в нашей компании очень 
разнообразно. Стабильная 
финансовая ситуация 
ГК «Эталон» позволяет нам 
сейчас предлагать клиентам 
рассрочки со сроком выплат 
до 3,5 лет». 
Екатерина Бармашова, веду-
щий аналитик АН «Итака», 
считает, что рассрочка смо-

жет заменить ипотеку лишь 
в том случае, если растянуть 
платежи можно будет не до 
момента окончания строи-
тельства, а хотя бы на пять 
лет. «В таком случае сумма 
ежемесячного платежа будет 
более-менее подъемной», – 
полагает она.
Елизавета Конвей, дирек-
тор департамента жилой 

недвижимости компании 
Colliers International в Санкт-
Петербурге, также указывает, 
что рассрочка после акта 
ввода в эксплуатацию предо-
ставляется небольшим коли-
чеством компаний, готовых 
столкнуться с рисками после-
дующего невыкупа квартиры, 
долгое время находящейся на 
балансе девелопера.

Инструмент для лидера мнение

Елена Шишулина, директор 
по маркетингу УК «СТАРТ 
Девелопмент»:

– В отсутствие полноценной 
ипотеки строительным компа-

ниям снова придется брать на себя роль банков, 
как это уже было во время прошлого кризиса, 
чтобы обеспечить своих клиентов реально дей-
ствующими финансовыми инструментами. Вполне 
вероятно возобновление длительных рассрочек – 
на период от 1-2 до 5-8 лет. Как правило, по таким 
рассрочкам начисляется около 12-15% годовых.
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Екатерина 
Никандрова, 
начальник отдела 
маркетинга 
компании 
«Петрополь»: 

– В условиях кризиса вряд ли 
приходится надеяться на то, 

что условия рассрочки станут более 
привлекательными для покупателей. 
Более того, если ситуация в стране 
не выровняется, многие застрой-
щики будут сворачивать программы 
рассрочки, и этот инструмент станет 
прерогативой застройщиков, веду-
щих грамотное финансовое плани-
рование своей деятельности.
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развитие

Андрей Бондарчук, председатель Коми-
тета по энергетике и инженерному обеспе-
чению Петербурга, отчитываясь об итогах 
развития энергохозяйства региона в конце 
2014 года, рассказал, что комитет освоил 
16,186 млрд рублей, или 75,6% (с учетом 
гарантий города, не подлежащих финанси-
рованию, исполнение – 78,6%). Экономия 
средств бюджета при размещении госу-
дарственного заказа составила 38,2 млн 
рублей, констатировал чиновник.

По его словам, в бюджете Петербурга 
по ведомственной структуре комитета на 
2015 год предусмотрены бюджетные ассиг-
нования в объеме 17,217 млрд рублей 
(объем запланированных расходов умень-
шен на 19,6% по отношению к 2014 году, 
в том числе по адресной инвестиционной 
программе – на 26,3%).

В рамках адресной инвестиционной 
программы (АИП) Комитету по энерге-
тике и инженерному обеспечению пред-
стоит в 2015 году реализовать мероприя-
тия на общую сумму 11,545 млрд рублей. 
Бюджетные субсидии на возмещение затрат 
ресурсоснабжающих организаций в бюдже-
те 2015 года составляют 4,974 млрд рублей. 

По данным ОАО «ФСК ЕЭС» (вхо-
дит в «Россети»), в период с 2015 по 
2019 годы компания планирует вложить 
12,8 млрд рублей в развитие энергосисте-
мы Петербурга. Эти средства пойдут на 
реконструкцию действующих энерго-
объектов и сетей, а также возведение ПС 
«Новодевяткино», «Ломоносовская» и дру-
гих объектов.

Владимир Самоталин, генеральный 
директор АО «Санкт-Петербургские элек-
трические сети», считает, что в соответ-

ствии с долгосрочными планами сетевых 
компаний положительная динамика раз-
вития электросетевого комплекса долж-
на сохраняться, однако резкое изменение 
общей экономической ситуации наверняка 
наложит свой отпечаток на деятельность 
всех предприятий отрасли, и планы будут 
скорректированы.

По его словам, в 2015 году АО «СПбЭС» 
планирует рост инвестиций, объем которых 
составит около 4,5 млрд рублей. Прежде 
всего это произойдет за счет созданного 

в предыдущие периоды задела. При этом 
Владимир Самоталин добавил, что измене-
ние общей экономической ситуации может 
повлиять на сроки и объемы финансиро-
вания новых проектов и, соответственно, 
отразиться на результатах 2016-го и после-
дующих годов.

В инвестиционную программу включе-
ны работы по реконструкции ряда под-
станций, например ПС 110 кВ «Красный 
Октябрь» и ПС 35/6 кВ на территории 
ТЭЦ-17. Кроме этого, в 2015 году начнется 

строительство вторых очередей подстанций 
«Московская-Товарная» и «Невская губа». 
Запланировано окончание проектирования 
и начало строительства подстанций 110 кВ 
«Каменка» и 110 кВ «Шушары-3» и другие 
работы.

Что касается инвестиционной про-
граммы ОАО «Ленэнерго», то в компании 
пока не комментируют, какой она будет 
в 2015 году. Причина проста – зависшие 
на счетах банка «Таврический» более 
10 млрд рублей компании. Однако согласно 
информации, размещенной на сайте ОАО 
«Россети», 29 августа 2014 года приказом 
Минэнерго России № 562 была утверждена 
долгосрочная инвестиционная программа 
ОАО «Ленэнерго» на 2014-2019 годы. В ней 
говорится, что общий объем капиталь-
ных вложений в соответствии с програм-
мой составит 157,3 млрд рублей без НДС 
(с НДС – 188,8 млрд рублей).

В ОАО «ТГК-1» рассказали, что 
в 2015 году компания продолжает реализа-
цию инвестиционной программы, направ-
ленной на строительство и модернизацию 
генерирующих мощностей в регионах 
своего присутствия. Так, в рамках комп-
лексной модернизации Первомайской 
ТЭЦ идет строительство объединенно-
го вспомогательного комплекса (ОВК) 
и хозяйства дизельного топлива и мазута 
(ХДТМ). Также в рамках инвестицион-
ной программы в 2015 году ведется стро-
ительство новой мощности на электро-
станции № 1 Центральной ТЭЦ в составе 
двух энергоблоков с газовыми турбина-
ми элект рической мощностью по 50 МВт 
каждый и общей тепловой мощностью 
120 Гкал/ч и других объектов. 

Лидия Горборукова / 
Эксперты констатируют, 
что в Петербурге много 
изношенных теплосетей, 
на которых колоссальные 
потери тепла. Кроме этого, 
сложности существуют 
в эффективности управ-
ления уже доставленным 
до потребителя теплом: 
автоматизации тепловых 
пунктов, энергосбережении 
в домовой сети, на предпри-
ятиях, учреждениях. 

Андрей Бондарчук, председа-
тель Комитета по энергетике 
и инженерному обеспечению, 
рассказал, что благодаря 
постоянным инвестициям 
в отрасль произошли поло-
жительные сдвиги в качестве 
предоставляемых услуг, повы-
шении надежности систем 
энергоснабжения и водоснаб-
жения. В то же время, по его 
словам, увеличивающийся 
процент износа головных соо-
ружений и сетей практически 
по всем видам инженерной 

инфраструктуры обуславли-
вает риск сведения к нулю 
уже достигнутых результатов. 
«Поэтому город и дальше 
будет наращивать темпы 
ремонта, реконструкции сетей 
и источников энергоснабже-
ния», – прокомментировал 
господин Бондарчук.
В пресс-службе ГУП «ТЭК 
Санкт-Петербурга» под-
твердили, что компания 
планирует наращивать объ-
емы ремонта и перекладки 
тепловых сетей. Проектами ее 
инвестиционной программы 
и адресной инвестицион-
ной программы Петербурга 
в 2015 году предусмотрено 
финансирование 5,5 млрд 
рублей собственных средств 
и 2,1 млрд рублей бюджетных 
ассигнований.
ГУП «ТЭК СПб» планирует 
заменить 148 км тепловых 
сетей, в том числе свыше 
50 км магистралей, вырабо-
тавших нормативный срок 
эксплуатации. Продолжится 
и новое строительство трубо-

проводов для подключения 
возводимых жилых кварталов. 
В частности, в 2015 году будут 
начаты работы по строитель-
ству основного магистрально-
го трубопровода диаметром 
800-1000 мм и протяженно-
стью 5,8 км труб от котель-
ной «Парнас-4» до жилого 
района «Северная долина». 
Также магистральные тепло-
вые сети будут построены 
для обеспечения новостроек 
в кварталах «Новоорловский» 
в Приморском районе 
и «Новая Охта» в Красно-
гвар дейском районе. Проект 
строи тельства тепломаги-
страли в «Новую Охту» пред-
усматривает возведение 
энергомоста через кольцевую 
автомобильную дорогу.
ГУП «Водоканал Санкт-Петер-
бурга» в 2015 году продолжит 
большую работу по модерни-
зации системы водопровода 
и канализации в городе. По 
информации пресс-службы 
компании, в инвестиционной 
программе ГУП «Водоканал 

Санкт-Петербурга» на 
2015 год заложено около 
13,6 млрд рублей. Эта сумма 
включает в том числе и объек-
ты, заказчиком которых будет 
ГКУ «Управление заказчика 
по строительству и капи-
тальному ремонту объектов 
инженерно-энергетического 
комплекса».
В компании пояснили, что эти 
планы сопоставимы с инве-
стиционными средствами 
2014 года, когда в объекты 
водоснабжения и водоот-
ведения собственно ГУП 
«Водоканал Санкт-Петер бур га» 
и ГКУ «Управление заказчика» 
вложили 14 млрд рублей. 
Источниками финансиро-
вания инвестиционной 
программы в 2015 голу 
являются собственные сред-
ства Водоканала в размере 
3,8 млрд рублей, городской 
бюджет – 4,8 млрд рублей, 
плата за присоединение – 
около 4,4 млрд рублей и при-
влеченные средства в размере 
0,6 млрд рублей. 

Инвестиции будут направ-
лены на корректировку 
проекта нового блока 
водоподготовки произво-
дительностью 500 тыс. кубо-
метров в сутки на Главной 
водопроводной станции, 
на продолжение работ по 
модернизации систем обез-
зараживания воды ультра-

фиолетом на водопроводных 
станциях, строительство 
и реконструкцию крупных 
водопроводов. А также на 
переключение шести прямых 
выпусков на Адмиралтей-
ской наб., завершение 
первого этапа реконструкции 
Северной станции аэрации 
и другие объекты.

Тепло, вода и изношенные трубы

45,27
2013 год

48,88
2014 год

50,03
2015 год

Инвестиции в обновление 
энергокомплекса Петербурга 
от энергетических 
организаций, млрд рублей

Источник: Комитет по энергетике и инженерной инфраструктуре Петербурга

Инвестиции под напряжением
Лидия Горборукова / Объем запланированных в бюджете Петербурга средств на развитие энергосистемы 
в 2015 году снизится на 20%. Ведущие энергокомпании города не намерены значительно сокращать свои 
инвестпрограммы в текущем году. Но кризисные явления все равно заставят их пересмотреть свои долгосрочные 
планы и скажутся на темпах реализации проектов. 

Значимое событие в энергокомплексе Петербурга в 2014 году – окончательный 
запуск ОАО «ФСК ЕЭС» кольца высокого напряжения 330 кВ вокруг города
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материалы

По мнению Дмитрия Баранова, веду-
щего эксперта УК «Финам Менеджмент», 
стагнация 2014 года, переросшая в кри-
зис, ухудшение политической обстановки, 
рост инфляции, значительные колебания 
курсов валют не могли не сказаться не 
кабельной индустрии. По его словам, под-
тверждается это и данными статистики. 
Так, по данным Росстата, за январь-ноябрь 
2014 года (более поздней информации нет) 
индекс производства по виду деятельности 
«производство изолированных проводов 
и кабелей» по полному кругу организа-
ций в России составил 96,1% по сравне-
нию с аналогичным перио дом 2013 года. 
В Санкт-Петербурге этот показатель за 
указанный период составил 51%.

Снижение спроса

В компании «Севкабель» корреспонден-
ту «Строительного Еженедельника» рас-
сказали, что влияние санкций имело двоя-
кий эффект для кабельного рынка в целом. 
С одной стороны, осложнилась возмож-
ность привлечения заемных средств для 
закупки материалов, с другой стороны, 
объем поставок кабельной продукции 
зарубежных производителей сократился, 
освободив рынок для российского произ-
водителя.

Однако в компании добавили, что уже 
в 2014 году зафиксировано существенное 
снижение спроса на некоторые виды сило-
вого кабеля. «В основном данная тенден-
ция обусловлена отсутствием возможности 
финансирования крупных инфраструк-
турных проектов в области энергетики, 
реализация которых была заморожена 
либо перенесена на последующие годы. 
Конкурсы и тендеры на поставки кабеля 
на среднее и высокое напряжение отме-
няются. У компаний нет понимания, как 
будут распределены бюджетные средства 
в 2015 году», – прокомментировали ситуа-
цию в компании «Севкабель».

По данным ГК «Мицар», продукция трех 
заводов-производителей – «Севкабель», 
«Камкабель», «Электрокабель» – занима-
ет примерно 50% рынка Северо-Западного 
региона. Среди других крупных компа-
ний стоит отметить «Иркутсккабель», 
«Са ранск  кабель», «Москабельмет», «АББ 
Москабель», «Южкабель», «Подольск-
кабель» и др.

Среди главных импортеров кабель-
ных изделий в Петербурге и Ленобласти 
присутствуют финские компании Reka 
Cables Ltd, Draka NK Cables Ltd, немец-
кие Lapp Kabel и Helukabel, китайские, 
европейские и др. Что касается компа-
ний, продающих кабельные изделия, то 
на рынке Петербурга и Ленобласти их 
около сотни. При этом самыми крупными 
являются «Мицар», «Электротехмонтаж» 
и «Минимакс».

Генеральный директор ГК «Севкабель» 
Александр Вознесенский свидетельствует, 
что снижение загрузки мощностей кабель-
ных заводов в 2014 году и, как следствие, 
высокая конкуренция на рынке привели 
к увеличению объемов контрафактного 
кабеля на среднее и низкое напряжение 
до 50%. «Увеличилось количество подде-
лок под известные бренды, например NYM 
от «Севкабеля». Из 17 произведенных ГК 
«Севкабель» контрольных закупок в сете-
вых компаниях 15 оказались контрафакт-
ными, что подтвердила независимая экс-
пертиза. Большая часть кабеля произве-
дена с занижением конструкции, и прежде 
всего медной жилы. Строительные сети 
и электротехнические магазины знают, что 
продают заведомый контрафакт, а строи-
тельно-монтажные организации не несут 
ответственности за качество проложен-
ного кабеля, только за качество монтаж-

ных работ», – пояснил он, добавив, что 
«Севкабель» ежемесячно производит кон-
трольные закупки, ведет активную борьбу 
с недобросовестными производителями 
кабеля, а также с сетевыми магазинами 
и продолжит привлекать к ответственно-
сти тех, кто нарушает законодательство.

Дмитрий Баранов говорит, что не стоит 
ожидать ухода с рынка производителей 
кабельной продукции: «Пока ситуа ция со 
спросом не столь критическая, чтобы нача-
ли закрываться производства. Учитывая 
стартовавший процесс импортозамеще-
ния, у предприятий появился шанс увели-
чить номенклатуру продукции, и поэто-
му не нужно закрывать производство. По 
мере улучшения экономической ситуации 
можно ожидать увеличения спроса на все 
виды продукции, а значит, и увеличения 
объемов ее производства. Не исключено, 
что положительные изменения в сегменте 
начнутся уже в середине года, что позволит 
предприятиям отрасли выпустить боль-
ше продукции и достигнуть лучших, чем 
в 2014 году, пока зателей».

Сырьевая зависимость

Мирослав Августинович, директор УПТК 
филиал ОАО «Метрострой», рассказал, что 
за последние несколько месяцев цены на 
кабельную продукцию выросли в зависи-

мости от типа кабеля на 30-50% и боль-
ше. «Произошло удорожание не толь-
ко зарубежной продукции, но и изделий 
российских производителей, что связано 
с увеличением стоимости основного сырья: 
меди, алюминия, пластикатов, брони. 
Традиционно в январе-марте на кабельном 
рынке наблюдается спад, после чего ожи-
дается рост, так называемый отложенный 
спрос и увеличение кабельного рынка», – 
прокомментировал ситуацию эксперт.

В компании «Севкабель» также подтвер-
дили, что цены на кабельную продукцию 
растут, добавив, что связано это с воз-
росшей стоимостью металлов. «Прямые 
затраты на сырье (медь и алюминий) при 
производстве кабеля занимают от 70 до 
85%. В России один крупный производи-
тель алюминия и три производителя меди, 
при этом только два из них реализуют 
продукцию на территории РФ, причем по 
мировым ценам. У кабельщиков практи-
чески нет альтернативы. Сырьевики у нас 
фактически монополисты, цена алюминия 
и меди привязана к курсу доллара, отсроч-
ка по оплате металла очень маленькая. 
УФАС на них никак не реагирует, и управы 
на них нет. Хотя есть примеры государств, 
которые добывают углеводороды и уста-
навливают цену внутри своего рынка для 
промышленного комплекса дешевле, чем 
мировые цены», – заключили в компании.

Кабель затягивает пояса
Екатерина Костина / Производители кабеля в Петербурге свидетельствуют 
о существенном снижении спроса на некоторые виды силового кабеля, а также о росте 
цен на основное сырье – медь и алюминий. 

мнение

Мирослав 
Августинович, 
директор УПТК 
филиал ОАО 
«Метрострой»:

– В основном мы приобретаем 
кабель для нужд метрополи-

тена Петербурга. Перечень наших 
поставщиков не изменился – мы 
активно работаем с ТД «Ункомтех» 
(дилер «Иркутсккабеля»), заводами 
«Камкабель», «Севкабель», хол-
дингом «Кабельный альянс» и еще 
несколькими кабельными завода-
ми, такими как «Рыбинсккабель», 
«Режкабель» и др. По нашим наблю-
дениям, крупные и средние игроки 
сохранили свое место на рынке. 
С другой стороны, зарубежная про-
дукция постепенно вытесняется 
с отечественного рынка из-за ее 
высокой стоимости и заменяется 
аналогичной продукцией российских 
производителей, что свидетельству-
ет о развитии технологий российских 
компаний. 
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Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти принял к рассмотре-
нию иск о собственном банкротстве 
от ЗАО «Стройпроект». Данная орга-
низация была учреждена Реги о-
нальным благотворительным обще-
ственным фондом (РОБФ) «Военный 
строитель» в 1998 году. Основная 
деятельность – проектирование зда-
ний и сооружений. Компания была 
генеральным проектировщиком 
реконструкции зданий Военного 
инженерно-технического университе-
та, основная часть ее гражданских 
проектов находилась в Пушкине. 
Последние годы «Стройпроект» вел 
активные тяжбы только с ЖСК 
«Девятый корпус» и ООО «Наука – 
строительству» из-за невыполнения 
сторонами ряда договорных обяза-
тельств.

 Банк ВТБ подал иск к ОАО 
«Ком пания Усть-Луга» о взыскании 
600 млн рублей. Организация взяла 
кредит на достройку терминала 
«Юг-2» под госгарантию правитель-
ства Ленобласти и не вернула его. 
В ноябре прошлого года суд отклонил 
иск ВТБ к компании с требованием 
выплаты 380 тыс. рублей. Отметим, 
что компания «Усть-Луга» была созда-
на в 1992 году для строительства мор-
ского порта на Лужской губе Финского 
залива. Масштабное строительство 
ведется с 2000 года в рамках проекта 
ГЧП. Также осенью прошлого года 
Сбербанк начал банкротство основно-
го подрядчика «Усть-Луги» – компа-
нии «ПСТ». Исковые требования 
составляют 500 млн рублей.

 Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти частично удовлетво-
рил иск городской Дирекции транс-
портного развития к ЗАО «Лендор-
строй-2». В его рамках чиновники тре-
бовали от дорожно-строительной 
организации выплаты 6,2 млн рублей 
за просрочку исполнения обяза-
тельств по контракту. Из материалов 
суда следует, что «Лендорстрой-2» 
должен был продолжить строитель-
ство дороги по Софийской ул. до 
Московского пр., после чего благо-
устроить улицу. Однако последнее 
в обозначенный срок не сделал, 
в связи с чем в суд и был направлен 
иск. Представители суда согласились 
с требованиями истца, но посчитали, 
что нарушения «Лендорстроя-2» 
незначительные, и снизили неустойку 
до 3,2 млн рублей.

 Дорожно-строительная компа-
ния «Дивный град» направила 
в Ар битражный суд Петербурга 
и Ленобласти иск о собственном 
банкротстве. Данная организация 
в последние годы неоднократно 
выигрывала крупные тендеры на 
ремонт дорожной сети в Петербурге, 
Ленобласти и других регионах СЗФО. 
В настоящее время в открытом про-
изводстве, где «Дивный град» высту-
пает ответчиком, находятся четыре 
дела. В том числе с компанией судит-
ся петербургская Дирекция транс-
портного строительства – чиновники 
требуют от организации выполнить 
условия заключенного контракта. 
Сам «Дивный град» два года назад 
стал инициатором банкротства 
крупного игрока рынка – компании 
«Дорожник 92». После чего 
претензии к компании «Дорож-
ник 92» предъявили Сбербанк, 
Пром связь банк, банк «Санкт-Петер-
бург», ЗАО «Пилон», ЗАО «ЛСР-
Базовые».

арбитраж

тендеры

 ОАО «Главное управление 
обустройства войск» подводит 
итоги конкурса на право прове-
дения проектно-изыскательских 
работ по реконструкции петер-
бургского Дома офицеров по 
адресу: Литейный пр., 20. 
Согласно протоколу вскрытия кон-
вертов, на работы по реконструк-
ции объекта в максимальную 
сумму 71,5 млн рублей претендует 
петербургское ООО СК «ЭТС» 
и московское ФГУП «Атэкс» ФСО 
России. По условиям техзадания, 
все работы должны завершиться 
не позднее 15 ноября 2015 года. 
Здание является объектом куль-
турного наследия, построено 
в 1895-1898 годах.

 Администрация губернато-
ра Санкт-Петербурга информи-
рует о конкурсе, в рамках которо-
го будет продолжена реставрация 
Каменноостровского дворца. 
Подрядчику необходимо будет 
укрепить строительные конструк-
ции, провести ремонт деревянной 
стропильной системы, заменить 
кровлю, инженерные сети, а также 
восстановить дворцовый парк. 
Стоимость контракта составляет 
716,6 млн рублей. Заявки на кон-
курс принимаются до 13 февраля, 
определят победителя 20 февра-
ля. По условиям техзадания, рабо-
ты должны быть завершены через 
16 недель со дня передачи объек-
та подрядчику.

 Комитет по транспорту 
Санкт-Петербурга объявил 
о конкурсе по закупке новых 
вагонов для городского метропо-
литена. Согласно техническому 
заданию, подземке требуется 
поставка 48 вагонов, включая 
головные электропоезда. В кон-
курсном документе детально ого-
ворены все параметры предметов 
данного контракта: от длины тор-
мозного пути и расположения 
видеокамер в кабине машиниста 
до типа синтетических моющих 
средств для техники. 
Максимальная стоимость контрак-
та определена в сумму 3,8 млрд 
рублей. Оплату город произведет 
поэтапно в течение трех лет. 

Заявки принимаются до 18 фев-
раля, выберут поставщика 
24 февраля.

 Администрация Примор-
ского района Петербурга прове-
дет новый конкурс по выбору 
подрядчика строительства дороги 
по пр. Королева от ул. Шаврова до 
проезда К-1 на Глухарской ул. 
Пред ыдущий подрядчик –
ЗАО «Ак рос» – нарушил ряд обяза-
тельств, после чего с ним был рас-
торгнут контракт. В настоящее 
время по «Акросу» Комитетом по 
строительству ведется претензи-
онная работа с последующим при-
нятием мер гражданско-
правовой ответственности.

Совладельцы склада теперь 
выясняют отношения в суде
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Арбитражный суд Петербурга и Лен об-
ласти на прошлой неделе принял к рас-
смотрению иск о собственном банкрот-
стве от ООО «Ис-Лэнд». Данная органи-
зация была создана для строительства 
и управления одноименным холодильным 
складским комплексом в Шушарах ком-
панией «СтройСоюз», зарегистрирован-
ной в Волосовском районе Ленинградской 
области. С середины прошлого года учре-
дители «СтройСоюза» – бизнесмены 
Роман Евдокимов (доля 33,4%), Сергей 
Проскурин и Александр Власов (по 
33,3%) – активно судятся между собой за 
право владения складом.

Основная специализация «Строй -
Союза» – строительные подрядные работы. 
Многие из них проходили на различных 
промышленных объектах в Петербурге. 
В 2012 году бизнесмены приобрели участок 
в 2 га земли в Шушарах под строительство 
складского холодильного комплекса клас-
са А площадью 7,5 тыс. кв. м. Тогда же был 
определен основной арендатор – холдинг 
«Мира торг». Строительством комплекса 
и занималась созданная бизнесменами под 
данный проект компания «Ис-Лэнд». Объем 
инвестиций в строительство составил чуть 
более 400 млн рублей, половина средств 
была предоставлена Романом Евдокимовым 
через его компанию «Регион-Инвест».

В апреле 2014 года у «Ис-Лэнда» закон-
чилось разрешение на строительство 

объекта, который на то время был воз-
веден уже на 80%. Однако новый раз-
решительный документ на завершение 
строительства склада получила подрядная 
организация ООО «Управляющая компа-
ния СтройСоюз», созданная единолично 
Романом Евдокимовым. Согласно пред-
ставленным в надзорное ведомство доку-
ментам «УК СтройСоюз» стал также новым 
оператором склада. Такие изменения 
в управлении объектом не понравились 
Сергею Проскурину и Александру Власову. 
В середине мая без Романа Евдокимова 
они провели внеочередное собрание учре-
дителей основного «СтройСоюза», на 
котором сместили коллегу с поста руково-
дителя, а также произвели перестановки 
в правлении «Ис-Лэнда».

С середины лета стороны начали выяс-
нить отношения уже в суде. Бизнесмены 
Сергей Проскурин и Александр Власов 
доказывали незаконность перевода управ-
ления объектом в «УК СтройСоюз», госпо-
дин Евдокимов же, напротив, неправо-
мочность вывода себя как управленца 
из других компаний. Между тем в нояб-
ре арбитражный суд удовлетворил иск 
«Регион-Инвест» к «Ис-Лэнд» о взыске 
206 млн рублей, предоставленных для 
строительства комплекса. По всей види-
мости, после данного решения суда совла-
дельцами «Ис-Лэнда» и было приято 
решение о банкротстве данной организа-

ции. Правда, в феврале предпринимате-
ли будут продолжать судиться по другим 
поданным друг к другу искам.

Отметим, что в настоящее время сайты 
обоих «СтройСоюзов» находятся на 
реконструкции, телефоны организаций не 
отвечают. Суть конфликта бизнесменов 
неясна. Возможно, он связан с различны-
ми взглядами бизнесменов на дальнейшее 
развитие проекта. К слову, на архивных 
страницах сайтов по реализации ком-
мерческой недвижимости висят неактив-
ные предложения от «УК СтройСоюз» 
об аренде и продаже складских объектов 
в Шушарах.

Как рассказывает руководитель отдела 
складской, индустриальной недвижимости 
и земли Knight Frank St Petersburg Михаил 
Тютин, в настоящее время основным арен-
датором складского комплекса является 
«Мираторг». «На наш взгляд, разногла-
сия между владельцами объекта никак не 
должны отразиться на арендаторе. Объект 
качественный, заключены нормальные 
договоры аренды с понятными условиями, 
на основании которых арендатор и дей-
ствует. В этом плюсы складского рынка, 
который, как мы считаем, наиболее циви-
лизованный из всех коммерческих сегмен-
тов», – отмечает он.

Обзор рынка складских помещений 
читайте на стр. 17.

Склад в Шушарах 
поссорил «СтройСоюз»
Максим Еланский / Совладельцы компании «СтройСоюз» судятся между собой из-за 
построенного складского холодильного комплекса «Ис-Лэнд» в Шушарах. Эксперты 
считают, что конфликт предпринимателей не заденет основного арендатора здания – 
холдинг «Мираторг». 
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– Виктор Валентинович, ваше парт-
нерство объединяет более пяти тысяч 
компаний, и большая часть из них 
представляет малый и средний бизнес. 
Как перемены, происходящие в эконо-
мике, сказываются на их работе?

– Разумеется, снижение доходов насе-
ления, приостановление бюджетирова-
ния различных проектов, а в некоторых 
случаях и заморозка проектов на неопре-
деленный срок – все это отражается на 
строителях напрямую. Последствия кри-
зисных явлений пока что почти незаметны 
на деятельности наших членов в Москве 
и Санкт-Петербурге, а вот в регионах 
ситуация развивается достаточно жестко. 
Все больше компаний не просто впадают 
в спячку, а идут на банкротство и ликвида-
цию. Особенно это касается малого и сред-
него бизнеса. Такая же ситуация складыва-
ется в смежных отраслях: проектировании 
и изысканиях. Директора остаются рабо-
тать в офисах одни, работников прихо-
дится распускать на неопределенный срок, 
взаиморасчеты с контрагентами зависают 
в воздухе. 

Наступающий кризис в отрасли под-
тверждает статистика обращений и заяв-
лений на добровольный выход из партнер-
ства. Компании уходят с рынка. Только за 
последний квартал 2014 года число таких 
заявлений от строителей увеличилось 
в 1,5 раза.

– Какие факторы играют наиболее 
сильную роль при принятии таких 
решений?

– Один из самых важных факторов – 
это изменение кредитной политики. Рост 
процентных ставок привел к удорожанию 
кредитных продуктов, а по сути, к их недо-
ступности для большинства строительных 

компаний. Многие взяли на себя кредит-
ные обязательства в преддверии новых 
контрактов и заказов, но по различным 
причинам не получив их, сейчас вынужде-
ны избавляться от долгов. Поэтому полу-
чение новых займов для строителей весьма 
проблематично, так как их платежеспособ-
ность падает на глазах. Многие компании 
с опаской вкладывают средства в развитие 
новых проектов, еще больше боятся поте-
рять уже вложенные. Если у крупного биз-
неса есть небольшой «жирок», например 
в виде запаса стройматериалов и основных 
средств, то у малого бизнеса такой подуш-
ки безопасности нет.

По данным Российского союза строите-
лей, в конце 2014 года доля строительных 

компаний, которые сокращают работни-
ков, превысила долю тех, кто нанимает, 
и составила 25%. Это тревожная цифра. 
Из-за сокращения штатов у некоторых 
наших членов уже сейчас возникают проб-
лемы при прохождении плановых прове-
рок – не хватает специалистов для под-
тверждения соответствия минимальным 
требованиям.

Должен сказать, что мы вникаем в каждую 
ситуацию, в конкретные причины, по кото-
рым тот или иной член нашего парт нерства 
оказался на пороге решения об уходе ком-
пании со строительного рынка. Стараемся 

помочь. В конце прошлого года более вос-
требованными со стороны наших членов 
стали услуги Единого центра поддержки 
строителей (ЕЦПС), который действует при 
партнерстве. Центр оказывает услуги на 
всей территории России. Наблюдаем рост 
запросов из регионов. В настоящее время 
там доступен целый ряд сервисов: тендер-
ное и юридическое сопровождение, помощь 
в организации финансового обеспечения, 
есть большой перечень дополнительных 
услуг, таких как подбор строительных 
(проектных, изыскательских) работ, поиск 
субподрядчиков и многое другое. Кризис 
заставляет шевелиться и искать новые воз-
можности. Помогаем, чем можем. Хорошее 
подтверждение эффективности наших дей-

ствий – это получение благодарственных 
писем от компаний. 

– Каковы прогнозы?
– Российский союз строителей уже бьет 

тревогу и собирает предложения по прак-
тическим мерам минимизации негативных 
явлений, связанных с финансовыми потря-
сениями последних месяцев. С ростом цен 
на строительные материалы и технику, 
с сокращением спроса на подрядные рабо-
ты отрасль своими силами не справится. 
В своем обращении к отраслевым объеди-
нениям, ассоциациям и союзам Владимир 
Яковлев назвал выработку рекомендаций 
по преодолению кризиса для руководите-
лей государства первоочередной задачей. 
Важно, чтобы меры, принимаемые на госу-
дарственном уровне, носили взвешенный 
и согласованный характер.

Многим строительным компаниям сей-
час придется брать ситуацию под жесткий 
ручной контроль. Очевидно, что отноше-
ния с контрагентами приобретут более 
жесткий характер, и выигрывать будет 
тот, кто быстрее предъявит претензию 
к должнику. Те, кто уже проходили преды-
дущие кризисы, хорошо знают, что делать. 
Большинство компаний еще с середины 
прошлого года предпринимают такие 
меры, как оптимизация затрат, реструк-
туризация кредиторской задолженности, 
а также, как я уже сказал, максимальные 
усилия по возврату дебиторской задолжен-
ности от партнеров. В сфере субподряда 
предпринимаются попытки перехода на 
предоплату. Правда, на рынке госзаказа 
мы наблюдаем противоположную тенден-
цию – обсуждается возможность перехода 
на расчет с исполнителем не до, а после 
сдачи объекта.

«Средний строительный 
бизнес завис 
в неопределенности»
Кризисные явления в российской экономике заставляют затянуть пояса и граждан, 
и распорядителей госбюджета, и предпринимателей. В строительной сфере кризис 
в первую очередь ударил по среднему бизнесу, который очень зависим от кредитной 
политики банков, своевременности расчетов заказчиков и наличия контрактов 
с горизонтом исполнения в год-полтора. О текущей ситуации в строительном секторе 
рассказывает президент СРО «Строительный ресурс» Виктор Кривошонок. 

Рост процентных ставок привел 
к удорожанию кредитных продуктов, 
а по сути, к их недоступности для 
большинства строительных компаний

Земля с дошкольным 
обременением

Николай Волков / ОАО «Фонд иму-
щества Санкт-Петербурга» реали-
зовал право аренды земельного 
участка под строительство много-
квартирного дома с обязательством 
построить и передать в собствен-
ность города детский сад на 
220 мест в Невском районе Санкт-
Петербурга. 

На торги единым лотом было выстав-
лено право застройки 2,1 га на 
ул. Бадаева, участок 7 (юго-восточнее 
пересечения с ул. Ворошилова), где 
согласно Генплану можно построить 
многоэтажный дом площадью жилых 
помещений 40,4 тыс. кв. м, и учас-
ток в 1 га на ул. Кржижановского 
юго-западнее дома № 2, корп. 2, где 
необходимо построить ДДУ. Стартовая 
цена лота составляла 293 млн рублей. 
В торгах приняли участие три компа-
нии, которые при активном торге под-
няли цену лота почти в два раза до 
503 млн рублей. Победителем стало 
ЗАО «Строительная компания «Темп».
Как рассказали в Фонде имущества, 
по условиям инвестдоговора, сначала 
девелопер должен спроектировать, 
возвести и передать городу объект 
дошкольного образования не менее 
чем на 220 мест. На это отведено 
28 месяцев со дня подписания про-
токола о результатах торгов. Только 
после выполнения социальных обя-
зательств девелопер имеет право 
приступить к строительству жилого 
многоквартирного дома со встро-
енными помещениями, который он 
должен закончить в течение 60 меся-
цев со дня подписания протокола 
о результатах торгов. «Уже в ближай-
шее время планируется объявить 
торги по еще двум подобных лотам 
в Московском районе», – уточнил 
Андрей Плотицын, руководитель 
управления инвестиционных про-
ектов ОАО «Фонд имущества Санкт-
Петербурга».
«Цена земельного участка несколько 
превышает среднерыночную стои-
мость, однако, учитывая дефицит 
пятен под застройку в городской 
черте, для девелоперов это тем не 
менее выгодное предложение», – 
считает Екатерина Бармашова, веду-
щий аналитик АН «Итака». «На 
прошлой неделе город уже пустил 
с молотка 3 га в том же районе, на 
Дальневосточном пр. Тогда за лот 
боролись три компании, в том числе 
СК «Темп». На прошлой неделе 
«Темпу» не повезло, участок достался 
компании «Спектр». Сейчас СК «Темп» 
взяла реванш. Сегодня цена сделки – 
это около 12 тыс. рублей за 1 кв. м 
будущих улучшений, на прошлых 
торгах выходило около 18 тыс. рублей 
на 1 кв. м. С учетом обязательства по 
строительству детсада цены сделок 
по результатам двух торгов сопостави-
мы», – полагает Анна Сигалова, замес-
титель директора департамента инвес-
тиционных услуг компании Colliers 
International в Санкт-Петербурге. По 
оценке Андрея Тетыша, президента 
группы компаний «Агентство развития 
и исследований в недвижимости», 
дополнительную нагрузку на девело-
пера в виде детского сада можно оце-
нить в районе 300 млн рублей. Чуть 
дешевле строительство детского сада 
оценил Роман Мирошников, исполни-
тельный директор ЗАО «Ойкумена». 
«Строительство подобного дет-
ского сада обойдет в 210-230 млн 
рублей», – полагает он.

новости



инвестиции Строительный Еженедельник  3 (640) 02 02 2015 14

но во с ти «Со юз пе т ро с т роя»

Экскурсия на «Зенит-Арену» 

23 декабря в продолжение программы посещений наиболее 
интересных строительных объектов для специалистов ком-
паний, входящих в «Союзпетрострой», была организована 
экскурсия на строительство футбольного стадиона в западной 
части Крестовского острова («Зенит-Арена») по договоренно-
сти с департаментом проектирования и строительства стадио-
на СПб ГКУ ФКСиР при Комитете по строительству. 
Новый стадион для футбольного клуба «Зенит» будет 
построен по проекту японского архитектора Кисе Курокава 
и станет самой крупной европейской ареной класса элит, 
спроектированной и построенной в соответствии с нормами 
UEFA и стандартами FIFA. В проекте предусмотрена конструк-
ция системы выдвижного поля, позволяющая поддержи-
вать покрытия игровой площадки в надлежащем состоя-
нии и максимального сохранять качество газона, а также 
раздвижная крыша с мембранной структурой (92х224 м) 
обеспечит проведение матчей и культурно-массовых меро-
приятий при неблагоприятных погодных условиях. Сроки 
сдачи стадиона – III квартал 2016 года. 

Повышение роли предприятий 
малого бизнеса

21 января состоялось очередное заседание совета Санкт-
Петербургского союза предпринимателей совместно 
с политсоветом отделения партии «Единая Россия» на 
тему «О повышении роли предприятий малого бизнеса 
в социальной и экономической жизни Санкт-Петербурга 
в условиях сложной экономической обстановки в городе 
и в стране». В обсуждении активное учас тие принял вице-
президент, директор «Союзпетростроя» Л.М. Каплан, кото-
рый отдельно остановился на проблемах загрузки малого 
и среднего строительного бизнеса, в том числе по осущест-
влению программы капитального ремонта общего имуще-
ства многоквартирных жилых домов. По итогам мероприя-
тия принято решение провести в середине февраля рас-
ширенное заседание совета Союза предпринимателей по 
этому вопросу с приглашением на него вице-губернатора 
Санкт-Петербурга И.Н. Албина, руководителей Жилищного 
комитета, Фонда капитального ремонта Санкт-Петербурга 
и депутатов Законодательного собрания города.

Кредитные программы 
для строителей

22 января прошла встреча компаний «Союзпетростроя» 
с руководителями входящего в союз Санкт-Петербургского 
филиала АКБ «Фора-Банк». Сотрудники банка рассказа-
ли о наиболее востребованных строителями кредитных 
программах банка и обсудили со строителями актуальные 
вопросы кредитования их текущей деятельности, финан-
сирования инвестиционных проектов, а также выслушали 
их пожелания для создания новых и модернизации суще-
ствующих программ ипотечного кредитования, которые 
обещали учесть в своей работе.
Управляющий филиалом Ю.Ю. Лебедин ский подчеркнул, 
что обслуживание и кредитование предприятий строи-
тельной отрасли является приоритетным направлением 
работы. Банк аккредитован управлением казначейства при 
Министерстве финансов РФ в качестве банка, имеюще-
го право выдавать легитимные банковские гарантии по 
Федеральному закону 44-ФЗ.

Банковские гарантии и кредиты 
для малого и среднего бизнеса

23 января по инициативе «Союзпетро строя» в Ассо циации 
банков Северо-Запада прошло совещание по вопросу опре-
деления основных принципов выдачи банковских гарантий 
компаниям малого и среднего бизнеса для участия в про-
грамме капремонта, а также расширения возможностей таких 
компаний в получении кредитных ресурсов. В совещании 
приняли участие руководители подразделений по работе 
с компаниями малого и среднего бизнеса Промсвязьбанка, 
Балтинвестбанка, ВТБ24, Северо-Западного банка Сбербанка 
России, ГК «УФК», а также исполнительный директор Фонда 
содействия кредитованию малого и среднего бизнеса 
А.Ф. Питкянен. Банки описали условия, предлагаемые ими 
компаниям малого и среднего строительного бизнеса. На 
совещании было принято решение о широком привлече-
нии Фонда содействия кредитованию малого и среднего 
бизнеса для получения банковских гарантий, в частности по 
капитальному ремонту. Также была высказана идея о необ-
ходимости государственного субсидирования процентной 
ставки по кредитам и банковским гарантиям, выдаваемым 

малым и средним строительным компаниям в целях работы 
на социально значимых объектах, в том числе по программе 
капитального ремонта жилых домов.

Участие в программе капремонта

«Союзпетрострой» активно участвует в подготовке 
к осуществлению программы капитального ремонта обще-
го имущества многоквартирных жилых домов в текущем 
году. Подготовлен перечень компаний союза для учас-
тия в этой программе, в соответствии с предложениями 
«Союзпетростроя» скорректированы условия отбора ком-
паний – претендентов на участие в торгах. Краткосрочный 
план капитального ремонта на 2015 год скорректирован, 
и в настоящее время ведется обсуждение основных прин-
ципов формирования лотов и проведения конкурсных 
процедур.
Кроме того, установлены контакты с Фондом капремон-
та Ленинградской области и достигнута принципиальная 
договоренность об участии компаний «Союзпетростроя» 
в данной программе.

«Союзпетрострою» – 20 лет!

27 февраля старейшему строительному бизнес-объеди-
нению города «Союзпетрострой» исполняется 20 лет. 
В этот день состоится празднование юбилея организа-
ции, на которое приглашены губернатор Санкт-Петербурга 
Г.С. Полтавченко, вице-губернаторы М.М. Оганесян 
и И.Н. Албин, председатели профильных городских комите-
тов, президент Российского Союза строителей и руководите-
ли общественных организаций Санкт-Петербурга.
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Китайская транснациональная корпора-
ция China Metallurgical Group Corporation 
(MCC) и международная инвестиционная 
компания «Хуа Бао» подписали согла-
шение о совместной реализации про-
екта строительства жилья эконом-клас-
са в Тосненском районе Ленобласти. 
Согласно договоренности, один из учре-
дителей компании «Хуа Бао», петербург-
ский холдинг «Хуа Жэнь», предоставит 
участок для строительства жилого квар-
тала площадью 400 тыс. кв. м в районе 
пос. Федоровское. А ММС уже в 2015 году 
вложит в развитие проекта 70 млн юаней 
(по сегодняшнему курсу – более 700 млн 
рублей). «Соглашение предусматривает 
значительное увеличение объема инвес-
тиций уже с 2016 года, когда начнется 
активная фаза строительства», – сообщил 
президент холдинга «Хуа Жэнь» и гене-
ральный директор «Хуа Бао» Ван Линань. 
Он добавил, что договоренность о запу-
ске проекта была достигнута в ходе его 
недавнего визита в Китай. «Современная 
экономическая ситуация в значительной 
мере усиливает интерес крупного китай-
ского бизнеса к России», – отмечает Ван 
Линань.

Инвестиции в проект не раскрыва-
ются. По оценке руководителя департа-
мента недвижимости ГК «ЦДС» Сергея 
Терентьева, исходя из заявленных объемов 
строительства, они составят 20-23 млрд 
рублей. «Поскольку строительство такого 
крупного проекта будет вестись не еди-
новременно, сроки окупаемости каждой 

из очередей составят от двух до трех лет. 
Главными конкурентами проекта станут 
жилые объекты Ленсоветовского посел-
ка и Шушар, масштабное строительство 
которых ведется в настоящий момент», – 
говорит директор направления инвестици-
онного брокериджа NAI Becar Александра 
Смирнова. «Время для выхода на рынок 
не самое удачное – кризис и грядущее 
перепроизводство жилья в области. Успех 
проекта будет зависеть от инфраструктуры 
(в том числе транспортной), которая будет 

возводиться», – добавляет директор УК 
Docklands Светлана Петрова.

Крупные китайские инвесторы в послед-
ний год стали активнее интересоваться 
российским рынком недвижимости. Та 
же компания «Хуа Бао» заявила в прош-
лом году два крупных инвестпроекта 
в Петербурге – конгресс-центр и техно-

парк в Красносельском районе. Однако 
участки под них корпорация пока не полу-
чила. А компания «Хуа Жэнь» уже строит 
на юге Петербурга коттеджный поселок 
«Мариинская усадьба», комплекс таун-
хаусов «Есенин» и дом бизнес-класса 
в Пушкине. Кроме того, она управляет 
сетью ресторанов «Нихао». «Некоторые 
китайские компании, например Dalian 
Wanda Group, рассматривают Петербург 
как один из возможных регионов при-
сутствия. Многих вдохновляет опыт 

первого и вполне успешного китайского 
проекта – «Балтийская жемчужина», – 
добавляет генеральный директор Colliers 
International в Санкт-Петербурге Андрей 
Косарев. «В целом активность китайских 
девелоперов, связанных с Китаем, заметно 
выше, чем со стороны инвесторов боль-
шинства стран Азии», – отметил руководи-
тель отдела стратегического консалтинга 
Knight Frank St Petersburg Игорь Кокорев.

По итогам 2014 года в Ленобласти было 
введено 1,6 млн кв. м жилья, что на 20% 
превышает объемы ввода в 2013 году. 
Всего в Петербурге и на прилегающих тер-
риториях Ленобласти в 2014 году было 
продано 5,16 млн кв. м нового жилья, по 
данным КЦ «Петербургская недвижи-
мость». Объем продаж в 2014 году вырос 
на 32% по сравнению с 2013 годом, а доля 
сделок по пригородным территориям 
составила 37%, тогда как в 2013 году – 
около 30%. Рост популярности новостроек 
в Ленобласти, по словам экспертов, связан 
с более низкой, чем в городе, ценой при 
относительно удобном местоположении – 
стоимость 1 кв. м в проектах эконом-клас-
са в области примерно на 20% ниже.

Сейчас на прилегающих к городу терри-
ториях в разной стадии реализации нахо-
дятся около 10 млн кв. м жилья. Но часть 
проектов, по прогнозу, будет приостанов-
лена в кризис.

Китайский квартал 
появится в Федоровском
Никита Кулаков / Китайская корпорация MCC, входящая в список крупнейших 
строительных компаний мира, совместно с компанией «Хуа Бао» построят в Ленобласти 
жилой квартал эконом-класса площадью 400 тыс. кв. м. Инвестиции в проект превысят 
20 млрд рублей, говорят эксперты. 

справка

Холдинг МСС контролирует 
правительство Китая. Он зани-

мается металлургией, добычей при-
родных ресурсов, строительством 
жилья и коммерческой недвижимо-
сти. В нем трудятся более 50 тыс. 
человек. Рыночная капитализация – 
860 млн USD.

По итогам 2014 года в Ленобласти было 
введено 1,6 млн кв. м жилья, что на 20% 
превышает объемы ввода в 2013 году



правила игрыСтроительный Еженедельник  3 (640) 02 02 2015 15

Утвержденный приказом Федерального 
агентства по техническому регулирова-
нию и метрологии стандарт дает опреде-
ление понятиям «хостел» и «хостельер», 
регламентирует порядок проживания, 
устанавливает требования к безопасности 
и в целом структурирует взаимные права 
и обязанности гостей и хостельеров. 
Раньше документально эти моменты нигде 
оговорены не были, и каждый из участни-
ков рынка играл по собственным прави-
лам, вследствие чего репутация хостелов 
часто страдала из-за низкопробных «ноч-
лежек».

Портят имидж

«Национальный стандарт «Услуги 
средств размещения. Требования к хосте-
лам» закрепил юридическое значение 
хостела с установлением требований 
к условиям и порядку осуществления 
его деятельности. Добросовестные пред-
приниматели, желающие подтвердить 
качество своих услуг, стремятся соот-
ветствовать требованиям ГОСТа, прохо-
дя государственную сертификацию. Чего 
нельзя сказать про «ночлежки», которые 
портят имидж цивилизованных хосте-

лов», – поясняет Яна Окунева, президент 
Межрегионального объединения развития 
индустрии хостелов. 

В настоящее время на петербургском 
рынке услуг размещения работают более 
250 хостелов, предлагающих временное 
проживание за скромные деньги. На раз-
личных сервисах бронирования можно 
найти варианты размещения от 300 рублей. 
По мнению экспертов, в Санкт-Петербурге 
конкуренция в этом сегменте рынка очень 
высока, что становится проблемой в нету-
ристическое время. «Хостел – это сезон-
ный бизнес, поэтому нелегко работать в не 
сезон с такой дикой конкуренцией, мно-
гим приходится закрываться, но тут же 
открываются новые объекты. На каждые 
30 закрывшихся хостелов в среднем прихо-
дится 20-30 открывшихся. Рост конкурен-
ции побуждает многих хостельеров выде-
лять свою целевую аудиторию и обустраи-
вать хостел под нужды конкретных групп 
туристов», – считает госпожа Окунева. 

По словам Татьяны Алексеевой, дирек-
тора хостела «Окно в Европу», в целом 
хостелы в России лучше, чем за границей, 
и если предприниматель хочет добиться 
в этом бизнесе успеха, ему необходимо 
взять достаточно высокую планку. «Когда 

я планировала хостел, то понимала: он 
должен быть уютным, по-домашнему при-
ятным, в центре города, но в тихом месте, 
в шаговой доступности от наших достопри-
мечательностей. Где все чистое, новенькое, 
приятное и удобное для туриста, где есть 
все для проживания с комфортом, но за 
очень скромные деньги», – отмечает пред-
приниматель.

На арендованных площадях

Затраты на этот бизнес, в который чаще 
всего вкладываются начинающие предпри-
ниматели, зависят от совокупности факто-
ров, в числе которых стоимость аренды, 
объем номерного фонда, вложения в рекла-
му. Большая часть объектов – около 80% – 
расположена на арендованных площадях, 
и основные риски хостельеров связаны 
именно с договором аренды. По данным 
Межрегионального объединения развития 
индустрии хостелов, арендная ставка для 
хостелов в 2014 году в среднем составила 
от 600 до 800 рублей за 1 кв. м в месяц, 
предельный срок окупаемости хосте-
лов в аренде составляет 2-3 года. Кроме 
того, владелец хостела дополнительно 
оплачивает коммунальные услуги, кото-
рые составляют 5-10 тыс. рублей в месяц. 
Типичная подходящая для этого бизнеса 
площадь – от 130 до 200 кв. м, но бывают 
и более крупные объекты, занимающие 
весь этаж здания или несколько этажей, – 
их площадь может превышать 400 кв. м.

«Следует понимать, что экономи-
ка во многом зависит от номерного 
фонда – чем больше номеров, тем, как 
правило, ниже удельные расходы и выше 
прибыль. В Санкт-Петербурге рассчи-
танный на размещение 25 человек хостел 
площадью 150 кв. м при арендной ставке 
700 рублей за 1 кв. м формирует 2,6 млн 
рублей оборота в год без учета налогов. 
Средний показатель рентабельности 
составляет 39%. Если говорить о точке без-
убыточности, то для хостелов это средне-
годовая загрузка в районе 57%. В высокий 
сезон – для Петербурга это лето – средняя 
загрузка составляет 84%. Для качествен-
ных предложений этот показатель близок 
к 100%», – уточняет Яна Окунева.

Владимир Васильев, президент Ассо циа -
ции малых гостиниц Санкт-Петер   бурга, 
в ближайшее время прогнозирует увели-
чение спроса на дешевые средства разме-
щения, к которым можно отнести хостелы. 
Он связывает это с тем, что в условиях 
экономического кризиса для многих людей 
ценовой вопрос станет первостепенным.

Стандарт для хостела
Мария Бессарабова / С 1 января 2015 года начал действовать первый в России ГОСТ, 
регламентирующий требования к хостелам. До его утверждения юридического статуса они 
не имели в принципе. Эксперты считают, что единый стандарт качества поможет 
упорядочить сегмент рынка, который в последние годы привлекает все больше 
предпринимателей и клиентов. 

мнение

Владимир Васильев, президент Ассоциации 
малых гостиниц Санкт-Петербурга:

– Сложная экономическая обстановка на гостиничный биз-
нес уже повлияла настолько, что мы размышляем сейчас 

о том, будет ли у нас вообще в 2015 году высокий сезон или мы 
останемся на уровне прозябания. Загрузка в гостиницах очень низкая, на уровне 
50%, поэтому есть рекомендации удерживать цены, чтобы не отпугнуть людей, 
для которых в условиях кризиса отдых отходит на второй план. Любое развитие 
средств размещения перетягивает на себя клиентскую базу и переживается пред-
ставителями бизнеса болезненно. Другое дело, что развитие хостелов, например, 
не ощущают на себе отели премиум-класса, поскольку здесь целевые аудитории 
практически не пересекаются. А на малый бизнес – гостиницы эконом-класса – 
развитие этого сегмента рынка влияет ощутимо.

В настоящее время на петербургском рынке услуг размещения работают более 250 хостелов

Ре
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ам
а

Ре
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ам
а
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Аналитики считают, что сокращение 
темпов ввода торговых площадей явля-
ется закономерным, так как этот сегмент 
рынка коммерческой недвижимости 
в Петер бурге достиг насыщения. В настоя-
щий момент для того, чтобы новый торго-
вый комплекс был успешным, он должен 
обладать очень яркой и необычной кон-
цепцией, которая позволит ему выделять-
ся среди конкурентов.

По данным NAI Becar, всего в городе 
было введено 164,5 тыс. кв. м (GLA) пло-
щадей в торговых центрах. Это на 51% 
меньше, чем в 2013 году. Основной объем 
ввода пришелся на III квартал 2014 года, 
когда были введены в эксплуатацию сразу 
несколько объектов (в том числе ТРК 
«Европолис – GLA 60 тыс. кв. м – и ТРЦ 
«Монпансье» – 27,4 тыс. кв. м). IV квартал 
2014 года, как и I квартал, характеризовал-
ся минимальным вводом, а во II квартале 
не было введено ни одного объекта.

«Несмотря на низкую активность спроса 
в IV квартале 2014 года, небольшие объе-
мы ввода на рынке качественной торговой 
недвижимости позволили вакансии зафик-
сироваться на отметке 5,6%, показав рост 
только на 1,8% относительно III квартала 
2014 года», – считает Ольга Шарыгина, 
управляющий директор департамента 
управления активами (Asset Management) 
NAI Becar.

Максимальные ставки аренды в торговых 
центрах города, по данным JLL, составляют 
2000 USD/кв. м/год (без учета операцион-
ных расходов и НДС), при этом фиксиру-
ется коридор валютного курса, во многих 
случаях на уровне, существенно уступаю-

щем текущему обменному курсу, например 
на уровне в 45 рублей за 1 USD. К концу 
года наметилась тенденция перехода на 
заключение договоров в рублях. Все более 
популярна привязка ставки к товарообо-
роту. Вопрос о фиксации коридора, а также 
о привязке к товарообороту решается инди-
видуально с каждым ретейлером. Также 
индивидуальны договоренности о сроках 
действия дополнительных соглашений.

«Начиная с октября прошлого года, 
после резкого ослабления российской 
валюты, арендаторы стали чаще иниции-
ровать изменение условий аренды, выходя 
к собственнику торгового комплекса с уже 
сформированным предложением. Чаще 
всего арендаторы настаивают на переводе 
арендной ставки в рубли, договаривают-
ся о фиксации валютного курса в рам-
ках определенного коридора или просят 

отменить индексацию арендной ставки 
в течение определенного периода. В случае 
потокообразующих арендаторов собствен-
ники готовы предоставлять скидку с аренд-
ной платы в размере от 10 до 30%. Также 
в последние месяцы собственники готовы 
по просьбе арендаторов уменьшить раз-
мер залогового депозита до одной месяч-
ной арендной ставки вместо обычных 2-3. 
Наиболее готовы к переговорам собствен-

ники торговых комплексов, в которых 
уровень вакансии превышает средний 
по рынку», – рассказала Ольга Аткачис, 
руководитель отдела торговых помещений 
ASTERA в альянсе с BNP Paribas Real Estate.

На основании анализа динамики спро-
са и цен на рынке торговой недвижимо-
сти в 1998-1999 и 2008-2009 годах спе-
циалисты NAI Becar прогнозируют, что 
в 2015 году можно ожидать рост уровня 

вакансии до 7% и снижение арендных ста-
вок на 10-20% как для верхних, как и для 
нижних границ ценового диапазона. Для 
якорных арендаторов ставки могут варьи-
роваться в диапазоне 270-1080 рублей/
кв. м/месяц, для торговой галереи – в диа-
пазоне 480-4800 рублей/кв. м/месяц.

Ольга Аткачис отмечает: «В сегменте 
street retail арендаторы также требуют сни-
жения арендных ставок на 10-30% либо 
их фиксации в рублях, объясняя это сни-
жающейся доходностью бизнеса. Многие 
владельцы коммерческой недвижимости, 
отказавшиеся идти на уступки, в IV квар-
тале остались без арендаторов. Сейчас 
можно констатировать, что ситуация 
меняется: многие собственники осознали 
всю тяжесть ситуации и необходимость 
идти на уступки. В итоге за последний 
месяц арендные ставки по многим объ-
ектам снизились на 25-50% в зависимо-
сти от локации помещения и его метража. 
Наиболее активное снижение ставок мы 
увидим в январе-феврале текущего года. 
Полагаю, что к концу первого полугодия 
произойдет равномерное снижение аренд-
ных ставок на торговые помещения по 
всему городу на 25-50%».

Наиболее активными клиентами в сег-
менте встроенных помещений в IV кварта-
ле оставались продуктовые сети, работаю-
щие в формате 300-500 и 500-1000 кв. м, 
а также продуктовые ретейлеры форма-
та «у дома», арендующие площади до 
100 кв. м. Развивались также предприятия 
сферы общественного питания, аптеки 
и винные магазины.

Около 60% заключаемых договоров 
аренды в сегменте street retail традиционно 
составляют долгосрочные договоры, под-
лежащие государственной регистрации. 
Однако в последние месяцы арендодатели 
крайне неохотно идут на заключение дого-
воров аренды, срок действия которых пре-
вышает пять лет. 

Санкт-Петербург по-прежнему лидирует 
среди российских городов по обеспечен-
ности населения торговой недвижимо-
стью. «Несмотря на то что в Петербурге по 
сравнению с другими российскими горо-
дами насыщенность торговыми объектами 
достаточно высока, на стадии строитель-
ства находится около 540 тыс. кв. м тор-
говых центров, открытие которых плани-
руется до конца 2017 года», – отмечают 
аналитики компании Maris / Part of the 
CBRE Affiliate Network.

Роман Русаков / Ключевым 
трендом на рынке каче-
ственной торговой недви-
жимости сейчас является 
массовая переоценка целе-
сообразности и масштаба 
присутствия иностранных 
операторов в России.

Снижение потребительского 
спроса привело к тому, что 
с началом осени некоторые 
торговые сети анонсировали 
закрытие магазинов и пере-
смотрели стратегии даль-
нейшего развития в России. 
По причине нерентабель-
ности Stockmann закрывает 
оставшиеся 16 магазинов 
Seppala в России. Российские 
магазины Esprit, OVS и River 
Island также прекращают 
работу. Американская Papa 
John's International рас-
торгла договор франшизы 
с WorldWide Papa’s, независи-
мым франчайзи, владельцем 
и оператором 15 пиццерий 

в Санкт-Петербурге. Сеть 
супермаркетов бытовой техни-
ки и электроники «Телемакс» 
закрывает часть магазинов 
в регионах и в Санкт-Петер-
бурге. Нидерландская компа-
ния – производитель одежды 
Mexx закрывает малорента-
бельные магазины в России. 
Сеть ресторанов быстрого 
питания Carl's Jr закрывает 
заведения в Санкт-Петербурге 
и Новосибирске. «Некоторые 
торговые сети пересматри-
вают стратегию дальней-
шего развития. Например, 
компания S-Group до конца 
года планирует открытие 
в Петербурге двух гипер-
маркетов Prisma, после чего 
приостановит развитие сети. 
Также сократили планы по 
развитию Befree, Love republic, 
Zarina, Ostin, «Спортмастер», 
«Адидас», – рассказали анали-
тики компании Maris / Part of 
the CBRE Affiliate Network. 
«Ориентиры массового поку-

пательского спроса в нашей 
стране сейчас кардинально 
не сходятся с европейскими. 
Брендам, которые обычно 
формируют основу платеже-
способного tenant mix в новых 
проектах, сейчас очень слож-
но нащупать реалистичный 
баланс цен и планов продаж, 
которые обеспечат доход-
ность бизнеса. В некоторых 
крупных торговых комплексах 
арендаторы даже не идут 
переговариваться, а просто 
съезжают, концентрируя свои 
усилия в наиболее успешных 
точках», – добавляет Альберт 
Харченко, генеральный дирек-
тор East Real.
Владислав Фадеев, руково-
дитель отдела исследований 
компании JLL в Санкт-Петер-
бурге, продолжает: 
«Планируемый ввод торговых 
площадей в торговых цент-
рах Петербурга в 2015 году 
является минимальным за 
последние пять лет и лишь 

немного превышает показа-
тели 2009 года. Всего в сле-
дующем году будет введено 
42,4 тыс. кв. м в качественных 
торговых центрах. Мы также 
ожидаем дальнейший рост 
доли вакантных площадей до 
7-7,5%. Негативная макроэко-
номическая ситуация продол-
жит оказывать значительное 
влияние как на девелоперов 
торговых центров, так и на 
ретейлеров, тенденция фикса-
ции верхней границы валют-
ного курса, а также использо-
вания процента от товарообо-
рота сохранится в 2015 году, 
однако решение в каждом 
конкретном случае принима-
ется индивидуально».
С ним согласны и другие ана-
литики. «По нашим прогнозам, 
объем ввода в 2015 году 
может оказаться рекордно низ-
ким за последние пять лет – 
менее 100 тыс. кв. м. Однако 
пока что не получили опро-
вержения планы по заверше-

нию в следующем году еще 
нескольких крупных проектов, 
так что данную цифру можно 
расценивать как пессими-
стичный прогноз», – считает 
Ольга Шарыгина, управляю-
щий директор департамента 
управления активами (Asset 
Management) NAI Becar.
Среди объектов, которые 
планируется завершить 
в 2015 году, сразу две тор-
говые площадки откроются 
в формате Outlet. В свете 
снижения покупательской 
способности данный фор-
мат может оказаться весьма 
востребованным, что будет 
способствовать дальнейшему 

развитию сегмента на рынке 
Санкт-Петербурга. 
Ольга Аткачис, руководитель 
отдела торговых помещений 
ASTERA в альянсе с BNP Paribas 
Real Estate, говорит, что в теку-
щем году ожидается ввод 
в эксплуатацию универмага 
Au Pont Rouge в составе МФЦ 
«У Красного моста», а также 
ввод первой очереди Pulkovo 
Village Outlet и второй очереди 
ТРК «Питер-Радуга». «Таким 
образом, по итогам 2015 года 
объем ввода торговых площа-
дей в Петербурге ожидается 
на еще меньшем уровне, чем 
в прошлом году – около 46 тыс. 
кв. м», – подсчитала она.

Сети покидают страну

Торговля затормозила 
раньше всех
Роман Русаков / После рекордных показателей 2013 года в 2014 году на фоне 
экономической и геополитической ситуации рост рынка торговой недвижимости 
Санкт-Петербурга замедлился. В целом за 2014 год рынок качественной торговой 
недвижимости вырос на 4,8% (относительно конца 2013 года), в то время как 
в 2013 году данный показатель составлял 10,8%. 

Качественные торговые центры, открытые в 2014 году

Источник: JLL

Объект Адрес Площадь, кв. м Дата открытия

Европолис Полюстровский пр., 84а 60 500 IV кв. 2014

Монпансье Планерная ул., 59 30 500 III кв. 2014

Основные объекты, 
планируемые к вводу 
в эксплуатацию в 2015 году

Источник: NAI Becar

Название  Район GBA, тыс. кв. м GLA, тыс. кв. м

ТРК «Радуга», 

вторая очередь 

Московский  43,3 25,0

Fashion House 

Outlet

Петродворцовый / 

Ломоносовский

26,0 20,2

Outlet Village 

Пулково

Московский 31,2 24,8

Начиная с октября прошлого года, после 
резкого ослабления российской валюты, 
арендаторы стали чаще инициировать 
изменение условий аренды
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Михаил Тюнин, руководитель отдела 
складской, индустриальной недвижимо-
сти и земли Knight Frank St Petersburg, 
считает, что в 2014 году в эксплуатацию 
было введено 402 тыс. кв. м качествен-
ных складских площадей, что увеличило 
общий объем предложения на 18%. Таким 
образом, по итогам 2014 года общий объем 
рынка качественных складских комплек-
сов Санкт-Петербурга и его пригородов 
превысил 2,5 млн кв. м.

По подсчетам аналитиков компа-
нии JLL, 43% складов, или 173,5 тыс. 
кв. м, вышли на рынок в последнем квар-
тале. «Таким образом, годовой объем 
ввода втрое превзошел показатели 
2009-2013 годов, лишь немного уступив 
рекордным значениям 2007-2008 годов. 
В результате к концу 2014 года объем 
рынка качественных складов превысил 
2,4 млн кв. м», – уточняют в JLL.

Лидерами по объему строящихся объ-
ектов являются промзона «Шушары», 
Рыбацкое, Софийская ул., где уже распо-
ложена почти половина (49%) всех город-
ских спекулятивных складов. Крупным 
центром для развития новых складских 
и промышленных территорий становит-
ся не только юг, но и север Петербурга. 
Так, третья часть ввода новых объектов 
пришлась на территории Парнаса, посел-
ков Бугры и Парголово, где продолжается 
активное строительство.

По данным Colliers International, 
крупнейшими складскими объектами, 
открытыми в 2014 году, стали «Армада 
Парк», первая очередь (общая пло-
щадь склада – 78 700 кв. м, «Адамант»), 
«Оси  но вая роща», третья очередь 
(52 070 кв. м, девелопер «Корпорация 
«Стерх»), логопарк «Троицкий», тре-
тья очередь (44 200 кв. м, Resolute Asset 
Management), «Маг нит» (50 800 кв. м), 
«Верный» (43 000 кв. м) и торговый дом 
«ЭТМ» (24 000 кв. м).

«По результатам прошлого года общая 
ситуация на рынке складской недвижи-
мости кардинально изменилась. Если 
в последние несколько лет рынок характе-
ризовался дефицитом качественного пред-
ложения и низким уровнем вакансии, то 
в 2014 году он показал рост (благодаря 
масштабному вводу) наряду с падением 
уровня спроса. Начиная со II квартала на 
рынке отмечается рекордный за послед-
ние несколько лет рост уровня вакансии, 
достигший к концу IV квартала 2014 года 
8,7% в классе А и более 5% в классе В. 
Такую динамику спровоцировало падение 
уровня спроса, отказ или перенос запла-
нированных сделок, выезд арендаторов 
или сокращение занимаемых площадей, 
обусловленное в том числе сокращением 
товарных запасов организаций. Однако 
из-за настороженного отношения инвес-
торов к рынку складской недвижимости 
и, как следствие, нехватки качествен-
ных инвестиционных проектов говорить 
о перенасыщении рынка не приходит-

ся», – сетует Ольга Шарыгина, управляю-
щий директор департамента управления 
активами NAI Becar. 

По данным JLL, торговые операторы ока-
зались наиболее активными с точки зрения 
спроса на склады по итогам 2014 года – 64% 
в общей структуре сделок (37,5% по итогам 
2013 года). На долю логистических ком-
паний пришлось 17%, производственные 
компании занимают 7% в структуре спро-
са. В 2014 году сделки по аренде заключили 
такие ключевые ретейлеры, как «Ашан», 

Х5 Retail Group, также закончил строитель-
ство собственного склада «Магнит».

Маркетолог-аналитик ЗАО «БФА-Деве-
лоп мент» Екатерина Беляева отмечает, 
что в сегменте складской недвижимости 
в 2014 году отмечались колебания аренд-
ных ставок. Они чаще всего вызваны таки-
ми факторами, как переход на рублевые 
договоры (ранее ставки номинировались 
преимущественно в долларах), довольно 
высокий уровень ротации арендуемых 
площадей. 

Андрей Амосов, руководитель офиса 
компании JLL в Санкт-Петербурге, счи-
тает, что номинирование ставок в рублях 
имеет ряд недостатков. «Во-первых, сни-
жается инвестиционная привлекатель-
ность объектов для институциональных 
инвесторов, хотя в краткосрочной перспек-
тиве интереса со стороны крупных инвест-
фондов к складскому рынку Петербурга 
не ожидается. Во-вторых, увеличиваются 
риски для строящихся проектов, так как 
часть затрат на строительство компании 
несут в валюте, а договор аренды заключен 
в рублях», – поясняет он.

«Динамика пока преимущественно не 
носит целенаправленного характера и сви-
детельствует скорее об отсутствии четкой 
стратегии ценообразования в условиях 
текущей политико-экономической ситуа-
ции. Таким образом, тенденцией на конец 
2014 года стало увеличение количества 
рублевых договоров. В долларовом экви-
валенте показали снижение на уровне 
30-34%, в рублевом эквиваленте снижение 
составляет 5-9%. Средние арендные ставки 
варьируются в диапазоне 317-761 рублей/
кв. м/месяц», – считает госпожа Беляева. 

«На конец 2014 года арендные ставки 
предложения составляли 550-650 рублей/
кв. м/месяц (все включено) для объектов 
класса A и 400-500 рублей/кв. м/месяц для 
класса B», – сообщил Михаил Тюнин.

Роман Русаков / 2014 год год 
стал поворотным для фор-
мата built-to-suit: на данный 
сегмент рынка пришлось 
около половины всех заклю-
ченных сделок. В нынеш-
ний год тенденция только 
усилится.

Склады формата built-to-suit – 
это в основном небольшие 
объекты. Они удовлетворяют 
потребностям конкретного 
собственника (заказчика). 
Основные потребители таких 
площадей – ретейлеры, кото-
рым необходимо размещать 
различные группы товаров на 
одной площадке. Это не толь-
ко сухие склады, но и холо-
дильники, морозильники, 
склады, предназначенные для 
хранения алкоголя. Подобные 
проекты лучше реализовывать 
по схеме built-to-suit – строить 
их спекулятивно рискованно. 
Существует риск не удовлет-
ворить требованиям клиентов 
в соотношении типов площа-
дей, вследствие чего помеще-

ния будут не востребованы 
рынком. 
Наталия Киреева, руководи-
тель отдела исследований 
рынка компании Maris в ассо-
циации с CBRE, считает, что 
и в прошлом году около поло-
вины всех сделок по аренде 
и продаже складских поме-
щений проходило по схеме 
build-to-suit. 
Объем сделок в 2014 году 
с учетом built-to-suit превысил 
300 тыс. кв. м (с учетом и пока 
не введенных объектов).
По данным на начало января 
2015 года, на этапе строитель-
ства находится около 160 тыс. 
кв. м складских комплексов 
built-to-suit.
«Дальнейшее развитие рынка 
складской недвижимости 
в ближайшие два года будет 
происходить в двух направле-
ниях: строительство проектов 
под конкретного заказчика 
и развитие индустриальных 
парков. Спекулятивные 
складские проекты в новом 
строительстве и в структуре 

спроса будут занимать мень-
шую долю», – говорит Наталия 
Киреева.
«Большинство известных на 
рынке объектов было введено 
в эксплуатацию в прошедшем 
году. По нашим прогнозам, 
в 2015 году ввод в эксплуа-
тацию новых площадей не 
превысит 150-170 тыс. кв. м. 
Причем площадь помеще-
ний, предназначенных для 
сдачи в аренду, будет намного 
меньше, – говорит Михаил 
Тюнин, руководитель отдела 
складской, индустриальной 
недвижимости и земли Knight 
Frank St Petersburg. – В целом 
при сглаживании негативных 
процессов в экономике мы не 
ожидаем серьезного падения 
спроса. Однако темпы погло-
щения несколько замедлятся 
в связи с отсутствием доста-
точного количества готового 
предложения».
По его мнению, свободные 
на данный момент площади 
могут быть поглощены уже 
к середине 2015 года. «Таким 

образом, к концу 2015 года 
рынок качественных складских 
площадей региона ожидает 
усиление дефицита доступно-
го к аренде готового и стро-
ящегося (в крат косрочной 
перспективе) предложения. 
В свою очередь, это приведет 
к дальнейшему росту спроса 
на проекты формата built-to-
suit и увеличению количества 
сделок в формате 3PL (ответ-
ственного хранения). Также 
мы не ожидаем существенного 
колебания базовых арендных 
ставок, номинированных 
в национальной валюте», – 
уточняет господин Тюнин. 
Владислав Фадеев, руко-
водитель отдела иссле-
дований компании JLL 
в Санкт-Петербурге, при этом 
отмечает, что если все анон-
сированные проекты будут 
реализованы в запланирован-
ный срок, то с учетом спеку-
лятивных проектов и складов 
для собственных нужд объем 
ввода в этом году составит 
около 350 тыс. кв. м. «На 

долю складов для собствен-
ных нужд и built-to-suit проек-
тов придется около 80% ввода 
в 2015 году», – подсчитал он.
Впрочем, в АРИН полагают, 
что в 2015 году многие про-
екты строительства складских 
комплексов будут приостанов-
лены в связи со сложившейся 
неблагоприятной макроэконо-
мической ситуацией. 
Владислав Рябов, региональ-
ный директор департамента 
складской и производствен-
ной недвижимости, земли 

компании Colliers International 
Россия, добавляет: «Запуска 
строительства новых спекуля-
тивных складов в следующем 
году мы не ожидаем, но наблю-
даем большую активность со 
стороны новых потенциальных 
девелоперов, которые сей-
час ведут подготовительную 
работу по складским проектам 
на своих участках либо при-
сматриваются к новым земель-
ным участкам для реализации 
складских проектов в будущем, 
через 1-2 года».

Склады побили рекорд
Роман Русаков / Прошлый год стал рекордным для Петербурга по вводу складов 
за последние пять лет. Девелоперы ввели более 400 тыс. кв. м. 

Поворот к конкретному заказчику

Крупнейшие складские комплексы, введенные 
в эксплуатацию в 2014 году

Источник: JLL

Объект Адрес Площадь, кв. м Дата открытия

Армада Парк Санкт-Петербург, Московское шоссе, 52 76 350 III кв. 2014

Магнит Ленинградская обл., д. Ям-Ижора, ул. Тельмана, 1 50 800 III кв. 2014

Логопарк «Осиновая Роща», 

фаза II

пос. Парголово, Горское шоссе, 6, лит. Б 45 000 III кв. 2014

ПНК-КАД Санкт-Петербург, Софийская ул., 96/2 45 000 IV кв. 2014

Логопарк «Троицкий», фаза III Санкт-Петербург, пр. Обуховской Обороны, 295 36 000 IV кв. 2014

Руслан, фаза II Санкт-Петербург, пос. Шушары, 

Поселковая ул., 12, лит. В

30 000 IV кв. 2014

Петрохимоптторг Домостроительная ул., 12а 27 300 III кв. 2014

Saint-Petersburg Terminal 

Complex (STC), фаза II

Бугровская волость, Ольгинский район 

Ленинградской области

27 000 IV кв. 2014

Nordway, фаза III Шушары, Московское шоссе, 161 21 000 IV кв. 2014

Динамика и прогноз ввода 
складской недвижимости 
в Санкт-Петербурге

Источник: JLL
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Необходимость существенно увели-
чивать гостиничный фонд встала перед 
Калининградом в 2010 году, когда Россия 
выиграла право проведения чемпионата 
мира по футболу 2018 года, а Калининград 
стал одним из 13 принимающих городов. 
В 2012 годувласти Калининграда выделили 
15 площадок в городской черте под строи-
тельство гостиниц для приема гостей меро-
приятия. Однако эти возможности так и не 
были освоены в полном объеме. На данный 
момент из всего списка в работе находят-
ся только пять площадок (они включены 
в федеральную программу подготовки 
региона к чемпионату). Это строительство 
4-звездочной гостиницы на Клиничес-
кой ул., 3-4-звездочный отель расположит-
ся на пересечении Пролетарской ул. и Озер-
ного проезда, на ул. В. Гюго расположится 
многофункциональный комплекс с гости-
ницами 3-4 звезды, торгово-выставочны-
ми, административными зданиями и ресто-
ранами, на этой же улице с 2013 года уже 
работает брендовый отель Ibis. Эти отели 
предназначены для размещения участни-
ков соревнования (гости ФИФА, спонсоры, 
вещатели и СМИ). Для болельщиков будет 
построен административно-гостиничный 
комплекс на ул. Горького. Всего в феде-
ральной программе значатся 10 проектов 
строительства новых гостиниц.

Прием обеспечен

При этом в Министерстве туризма 
Калининградской области заявили, что 
в настоящий момент в городе и области 
реализуются пять крупных проектов по 
строительству гостиничных комплек-
сов категории 4-5 звезд общим номер-
ным фондом более 740 номеров. Их 
ввод в эксплуатацию намечен на 2016-
2017 годы. Существующий номерной 
фонд региона, по оценке министерства, 
составляет 5509 номеров, включая гости-
ницы, гостевые дома, хостелы, кемпин-
ги, базы отдыха. «Для целей проведения 
чемпионата мы в настоящее время готовы 
предложить 5057 номеров разных катего-
рий звездности, расположенных в городе 
Калининграде и преимущественно в радиу-
се до 100 км от него и отвечающих тре-
бованиям ФИФА к средствам размеще-
ния», – рассказали в министерстве. В пра-
вительстве считают, что реализация этих 
проектов и наличие существующего номер-
ного фонда позволит полностью удовлет-

ворить требования ФИФА к гостиничной 
инфраструктуре. Эту мысль зафиксировал 
и министр спорта Виталий Мутко в рам-
ках выездного совещания в Калининграде 
в декабре 2014 года. Чиновник призвал не 
строить «избыточных» гостиниц к чемпи-
онату мира. «Я посетил Radisson и посмо-
трел номера. Это хорошая гостиница, 
которая вполне подходит для размещения 
там «семьи FIFA». У нее четыре звезды, 
но, в принципе, в пятизвездочной гости-
нице нет необходимости», – уверен госпо-
дин Мутко. В свою очередь, глава региона 
Николай Цуканов заявил, что инвесторы 
сами должны определить, какое количе-
ство гостиниц потребуется Калининграду 
для успешного проведения чемпионата 
мира по футболу 2018 года.

Основные игроки

По данным руководителя департамен-
та гостиничного бизнеса компании JLL 
Дэвида Дженкинса, в городе работают 
24 гостиницы с общим номерным фондом 
в 1,8 тыс. номеров. Помимо двух брен-
дированных отелей (Radisson Blu и Ibis) 
в городе есть несколько качественных объ-
ектов, управляемых российскими игро-
ками, – Heliopark Kaiserhof, «Усадьба» 
и «Триумф Палас». «Несмотря на то что 
в городе работают всего два брендиро-
ванных отеля, появление Radisson хоть 
и повлияло позитивно на имидж города, 
но оказало серьезное давление на тари-
фы. Калининград остается кандидатом на 
проведение чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года, но мы надеемся, что это 
не приведет к «строительной лихорадке», 
в результате которой значительно снизятся 

операционные показатели отелей. Городу 
необходимо разумное развитие гостинич-
ного бизнеса с учетом роста спроса в буду-
щем, а не для удовлетворения интересов 
одного мероприятия», – заключает госпо-
дин Дженкинс. 

Качественный гостиничный номер-
ной фонд в Калининградской области, 
по оценкам аналитика ИХ «Финам» 
Тимура Нигматуллина, составляет около 
27 тыс. номеров. За время подготовки 
к чемпионату мира гостиничный номер-
ной фонд регио на вырастет еще пример-
но на 10-15%. По данным руководителя 
проектов департамента стратегического 
развития NAI Becar Натальи Куваевой, 
средняя стоимость размещения в отелях 
класса три звезды в Калининграде состав-
ляет 2382 рубля в сутки, в 4-звездочном – 
3952 рубля в сутки.

Фонд наполовину полон

По данным Министерства туризма 
региона, среднегодовая загрузка гости-
ниц Калининграда составляет 75-80%, 
в Калининградской области – около 60%. 
Однако эксперты оценивают этот пока-
затель намного ниже. По словам Дэвида 
Дженкинса, гостиницам Калининграда 
трудно превзойти уровень загрузки в 50%, 
тогда как в курортной зоне показатель 
достигает 40%. Впрочем, туристический 
поток в регионе в последние годы растет. 
В 2013 году поток вырос на 15% и соста-
вил около 530 тыс. человек, запросы на 
размещение постепенно увеличиваются, 
рассказала Наталья Куваева. В первом 
полугодии 2014 года в Калининграде было 
оказано услуг по размещению в гости-
ницах и аналогичных средствах разме-
щения на 466 млн рублей, что на 6,2% 
больше аналогичного периода прошлого 
года. В 2013 году пассажиропоток кали-
нинградского аэропорта Храброво соста-
вил более 1,3 млн пассажиров, что на 
10,5% превышает уровень 2012 года. «На 
фоне роста курса евро возможно увели-
чение потока туристов из Германии, для 
них весьма популярный для посещения 
Кенигсберг станет еще доступнее. Кроме 
того, гостиничный рынок Калининграда 
получит хорошую прибыль в период про-
ведения чемпионата мира, если стадион 
все-таки решат построить», – говорит Олег 
Громков, директор департамента исследо-
ваний и консалтинга East Real.

На 7 апреля РАД назначил торги 
по продаже 100% пакета акций 
ОАО «Учебно-опытный молочный 
завод Вологодской государственной 
молочно-хозяйственной академии 
имени Н.В. Верещагина» – крупнейше-
го производителя воло год ского масла. 
Торги пройдут в рамках программы 
приватизации на 2014-2016 годы. 
Начальная цена лота – 973 млн рублей.
Предприятие занимается производ-
ством сливочного масла, цельномо-
лочной продукции, молока, сухого 
обезжиренного молока и нежирной 
продукции. Выручка предприятия 
составляет более 1,5 млрд рублей 
в год. Согласно статистике, завод про-
изводит каждый второй килограмм 
сливочного масла в Вологодской 
области, что составляет более 50% от 
общей доли рынка области.
Самым известным продуктом, 
выпускае мым заводом, является 
«Вологод ское масло», которое про-
дается в крупнейших торговых сетях 
России. Пред при ятие обладает соб-
ственным автопарком, что позволяет 
осуществлять бесперебойную достав-
ку товаров ретейлерам.

 Власти Республики Карелия 
предложат новый план инвестици-
онного развития моногорода На дво-
ицы, передает asninfo.ru. В новый 
план должны войти якорные проекты 
по производству алюминиевых радиа-
торов и фольги на Надвоицком заводе 
и строительству предприятия по про-
изводству строительных материалов 
из пеностекла в индустриальном 
парке. Директор Института экономики 
Юрий Савельев рассказал о работе 
над стратегией развития Сегежского 
района, которая через две недели 
подойдет к завершению. «Стратегия 
содержит два направления, – отметил 
он. – Первое связано с улучшением 
среды проживания, привлекательно-
сти и благоустройства территории. 
В рамках этого направления прописа-
ны проекты и задачи, которые необхо-
димо реализовать по развитию 
жилищно-коммунальной инфраструк-
туры, социальной сферы, повышению 
доступности услуг населению». Второе 
направление – повышение конкурен-
тоспособности и инвестиционной 
привлекательности района. Оно будет 
связано с проектами градообразую-
щих предприятий Сегежского ЦБК 
и НАЗа. Работа в этом направлении 
также предполагает подготовку инвес-
тиционных площадок, создание усло-
вий для повышения предпринима-
тельской активности, формирование 
института привлечения инвестиций. 

 Власти Поморья изменят грани-
цы зеленой зоны Архангельска для 
разработки месторождения глины 
«Уемское», проект одобрен на заседа-
нии регионального правительства. 
Общая площадь зеленой зоны Архан-
гельска превышает 80 тыс. га. Из соста-
ва зоны изымут участок в 54 га – это 
месторождение объемом 5 млн куб. м 
глины. В советские времена оно было 
передано в долгосрочную аренду заво-
ду силикатного кирпича. Предприятие 
закрылось в годы перестройки, место-
рождение законсервировали.
«Изменение нужно, чтобы возобновить 
освоение месторождения, и, соот-
ветственно, дать новый импульс раз-
витию в Поморье собственного произ-
водства строительных материалов», – 
пояснили в правительстве. При этом 
власти компенсируют зеленую зону 
города, добавив к ней лесные участки 
общей площадью порядка 450 га.

новости Калининград 
умножает звезды
Михаил Немировский / Растущий туристический поток и требования FIFA к городам, 
принимающим чемпионат мира по футболу 2018 года, требуют от Калининграда 
и области ввода новых объектов гостиничной инфраструктуры. Сейчас в регионе 
строится сразу несколько высокозвездных отелей, несмотря на среднюю 
заполняемость фонда в 40-50%. 

мнение

Наталья Куваева, 
руководитель проектов департамента 
стратегического развития NAI Becar:

– Калининград является одним из кандидатов, который может лишиться 
права принимать чемпионат мира 2018 года. В этом случае основными 

рисками являются низкий уровень загрузки объектов, увеличение сроков окупае-
мости, снижение операционных показателей. Чемпионат мира – это разовое меро-
приятие, идущее в течение месяца, а реализация новых объектов в Калининграде 
необходима с учетом потенциального спроса.

Крупнейшие проекты гостиниц на этапе реализации

Источник: Министерство по туризму Калининградской области

Адрес Количество 

номеров

Категория

Cтроительство гостиницы, 

г. Калининград, Гвардейская ул./ Московский пр.

196 четыре звезды

Cтроительство гостиницы, 

г. Калининград, Пролетарская ул., Озерный проезд

160 четыре звезды

Cтроительство гостиничного комплекса, 

г. Калининград, в границах ул. Горького, Ракитной, Партизанской

166 четыре звезды

Cтроительство гостиницы, 

г. Калининград, Октябрьская ул.

150 четыре звезды

Строительство рекреационно-оздоровительного комплекса 

«Лангендорф», пос. Сокольники Гвардейского района

70 четыре-пять звезд
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По мнению Александра Батушанского, 
генерального директора ЗАО «Решение», 
основная проблема на рынке бетона 
Петербурга в настоящее время – это пере-
избыток производственных мощностей. 
Именно это не позволяет подавляющей 
части игроков работать с минимально при-
емлемой рентабельностью. 

Так, по данным ЗАО «Решение», число 
игроков на рынке бетона Петербурга состав-
ляет до 100 компаний. Лидером рынка 
является компания «ЛСР-Базовые» с долей 
более 18%, «Беатон» занимает около 7%, 
«Ленстройдеталь» – около 5%, «Лидер-
Бетон» – в пределах 5%, а компания «Такси-
Бетон» – более 4%. «Причем вся пятер-
ка нарастила долю в ушедшем 2014 году. 
Наибольший относительный прирост объ-
емов производства продемонстрировала 
компания «Такси-Бетон», а в абсолютных 
цифрах – «ЛСР-Базовые», – прокомменти-
ровал ситуацию господин Батушанский. 

Перезагрузка на рынке

Примерами крупных сделок на рынке 
бетона Петербурга в 2014 году может слу-
жить покупка компанией «НСК-Монолит» 
одного из значительных производителей 
бетона последних лет – «ТСК Бетон», 
а также заявление об объединении ком-
паний «Бетомикс ЛО» и «Луябетон». 
Александр Батушанский отметил, что оба 
этих события говорят о сложной конку-
рентной ситуации на рынке. Но даже в этих 
условиях продолжают появляться новые 
бетонные узлы. 

В «ЛСР-Базовые» газете «Строительный 
Еженедельник» рассказали, что, несмотря 
на стагнацию и первые признаки надвигаю-
щегося кризиса, по итогам 2014 года компа-
ния увеличила объемы продаж товарного 
бетона в Петербурге на 12%. «Наша доля 
на рынке бетона в Петербурге, по данным 
ЗАО «Решение», равна 18%. Это на 2% 
больше, чем в спокойном 2013 году. И на 
2015 год у нас амбициозные планы – увели-
чить объем продаж более чем на 15%. Для 
этого, если потребуется, мы готовы открыть 
дополнительные мощности», – рассказал 
Василий Кострица, заместитель генераль-
ного директора Группы ЛСР, управляющий 
ЗАО «ЛСР-Базовые». 

В то же время в прошлом номере газета 
«Строительный Еженедельник» (№ 2 (639) 
от 26.01.2015) со ссылкой на Александра 
Вахмистрова, генерального директора 
Группы ЛСР, сообщала, что в связи с низ-
кой рентабельностью компания готова рас-
статься с бетонными мощностями, находя-
щимися в Москве, и уже начала подготов-
ку к их продаже. Кроме этого, Александр 
Вахмистров отметил, что будет закрыто 
производство ЖБИ в Назии в Петербурге. 

Ян Даровский, генеральный дирек-
тор ООО «МастерСтрой», считает, что на 
фоне проблемы низкой рентабельности 
производства бетона основной препоной 
на рынке является усиление неплатежей 
за поставки продукции. По его мнению, 
с резким ухудшением финансовой ситуа-
ции в межбанковском секторе пропали кре-
дитные деньги, что ставит под угрозу всю 
бетонную отрасль. 

По прогнозу Александра Батушанского, 
вероятно, что при возможном снижении 
объема рынка и при отсутствии его роста 
рынок ждет закрытие части бетонных узлов 
и некоторое очищение рынка. «Прежде 
всего это коснется мелких игроков, но веро-
ятны сложности и у более крупных ком-
паний. Той их части, кто не справляется 
с управлением издержками. Мы надеемся, 
что 2015 год остановит нездоровую тен-
денцию появления новых узлов в условиях 
переизбытка предложения на рынке», – 
заключил господин Батушанский.

По данным Василия Кострицы, сегодня 
в Петербурге работают более 150 поставщи-
ков бетона. Из них меньше 10% – крупные 
производители. «Если взять официальную 
статистку, то мы увидим, что производство 
бетона в Петербурге практически равно 
объемам продаж ЗАО «ЛСР-Базовые». 
Это говорит о том, что на рынке враща-
ется большое количество официально не 
учтенных производителей. Следовательно, 
государство не получает значительную 
часть налогов от этого сегмента, а на рынок 
поставляется дешевый и некачественный 
продукт, потому что при малых мощностях 
и отсутствии собственной сырьевой базы 
бетон не может быть дешевым априори. 
Слишком большие издержки», – отметил 
Василий Кострица. 

Две проблемы

Одной из главных проблем на рынке 
бетона Василий Кострица называет сла-
бый входной контроль материалов или его 
отсутствие на подавляющем большинстве 
строительных объектов. «Зачастую руково-
дители строительных компаний не вникают, 
кто и какие материалы привозит на объект. 
Во многом это связано со второй пробле-
мой – взятки. Процветают неформальные 
договоренности, коррупция, перетягиваю-
щие все плюсы применения качественных 
базовых материалов. Бывало, мы вылавли-
вали поддельные паспорта качества, в кото-
рых под видом продукции «ЛСР-Базовые» 

доставлялся материал, не имеющий к нам 
никакого отношения. Это происходит из-за 
низкого контроля над стройкой не только со 
стороны заказчика или генподрядчика, но 
и со стороны правительства и профессио-
нальных сообществ», – прокомментировал 
ситуацию господин Кострица. 

Он уверен, что в кризис проблема каче-
ства и его контроля встанет еще острее 
в связи с необходимостью сокращать 
издержки. Он подчеркнул, что пока законо-
дательного контроля не будет, будут оста-
ваться объекты, построенные из низкосорт-
ной продукции. 

Рост цен на нуле

Александр Батушанский констатиро-
вал, что в декабре 2014 года по сравне-
нию с декабрем 2013 года цены на товар-
ный бетон практически не изменились. По 
его словам, на основные составляющие – 
щебень и цемент – они также не выросли. 
За ноябрь-декабрь 2014 года динамика 
изменений (прирост) была около 0%. Цены 
незначительно росли только в июне-июле 
2014 года, вернувшись к значениям конца 
2013 года в течение III квартала 2014 года, 
рассказал эксперт. 

Ян Даровский также отметил, что цены на 
бетон за 2014 год в целом не менялись. Но 
он уверен, что уже в конце года резкий рост 
стоимости импортного цемента, а следом 
за ним в начале 2015 года и цен на отече-
ственное сырье вызовут резкий рост себе-
стоимости бетона. Эксперт добавил, что на 
фоне сильного провала на рынке возможен 
дефицит сырья для бетона, что приведет 
к резкому росту цен на продукцию.

«Мы не наблюдали роста цен и не 
думаем, что они могут сильно изменить-
ся, поскольку бетон производится из рос-
сийского сырья. В 2014 году даже была 
обратная тенденция – цены снижались, 
что было связано с перенасыщенностью 
рынка», – прокомментировал Максим 
Мазурик, директор по продажам направле-
ния «Бетон» Sika Россия.

мнение

Максим Мазурик, 
директор 
по продажам 
направления 
«Бетон» Sika 
Россия:

– В 2014 году проявлялась 
одна интересная тенден-

ция – петербургские строительные 
компании стремились обзавестись 
собственным производством бетона. 
Так, например, поступили компа-
нии «УНИСТО Петросталь» и «НСК 
Монолит». Таким образом многим 
крупным застройщикам удается сни-
зить себестоимость бетона и взять 
качество под собственный контроль. 
Думаю, что эта тенденция продол-
жится и в 2015 году. Нам кажется, 
что в этом году не стоит ожидать 
роста рынка – сейчас крупные строй-
ки, которые способны значительно 
влиять на отрасль, можно пересчи-
тать по пальцам.

Рынок бетона 
оптимизирует мощности
Екатерина Костина / По итогам 2014 года объем производства товарного бетона 
в Петербурге и Ленобласти составил 6,1 млн куб. м – практически столько же, сколько 
было выпущено в 2013 году. На фоне кризисных явлений в экономике участники рынка 
прогнозируют, что 2015 год станет временем закрытия бетонных узлов и самоочищения 
отрасли от более мелких производителей. 

«ЛСР-Базовые»
«Беатон»
«Ленстройдеталь»

18%61%

около 7%

около 5%

около 5%

более 4%

«Лидер-Бетон»
«Такси-Бетон»
Остальные игроки

Доли производителей 
бетона на рынке 
Петербурга

Источник: ЗАО «Решение»

2015 год остановит нездоровую тенденцию появления новых узлов 
в условиях переизбытка предложения на рынке
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мнение

Василий Кострица, 
заместитель 
генерального 
директора 
Группы ЛСР, 
управляющий 
ЗАО «ЛСР-Базовые»:

– На рынке ходят разговоры, 
что скоро бетонщики под-

нимут цены. У нас таких планов 
нет. «ЛСР-Базовые» имеет ряд 
неоспоримых преимуществ перед 
всеми производителями бетона 
в Петербурге: собственная сырьевая 
база, самая широкая сеть БРУ и стро-
гий контроль качества. Аналогов нам 
в городе нет и не будет даже при тех 
слияниях и поглощениях, которые 
прошли у других производителей 
в 2014 году. Мы добываем песок 
в пяти карьерах Ленинградской обла-
сти и выпускаем щебень на восьми 
заводах. На каждом предприятии 
осуществляется тотальный кон-
троль качества на входе и выходе. 
Мы знаем досконально, из чего мы 
делаем наш бетон. Благодаря всему 
этому у нас низкие цены и высокое 
качество. Единственное, чего мы не 
предлагаем, – это откаты. И меняться 
в этом отношении не собираемся.
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Михаил Копков, генеральный 
директор ЗАО «ЯРРА Проект»

ЖК «Золотые купола» 

Проектирование общественных, 
жилых зданий и сооружений

ЖК «Дом с курантами» 

Авторы: Копков М.П., Мигунов В.В., Васильев А.А.

Адрес объекта: Муниципальное образование 

Сертолово Всеволожского муниципального района 

Ленинградской области

Проект реализуется: ГК «РосСтрой Инвест»

Заказчик: ООО «РосСтрой Инвест»

Проектировщик: ЗАО «ЯРРА Проект»

Авторы: Копков М.П., 

Мещеряков Е.В.

Адрес объекта: 

г. Санкт-Петербург, 

ул. Оптиков, 

участок 6 

Проект реализуется: 

ГК «РосСтрой Инвест»

Заказчик: ООО 

«БалтИнвестСтрой»

Проектировщик: 

ЗАО «ЯРРА Проект»

Авторы: Копков М.П., Мигунов В.В., Вакулин П.С.

Адрес объекта: г. Санкт-Петербург, 

пр. Маршала Блюхера, 8, корп. 1, лит. ВЖ

Проект реализуется: ГК «РосСтрой Инвест»

Заказчик: ООО «БалтИнвестСтрой»

Проектировщик: ЗАО «ЯРРА Проект»

Авторы: Копков М.П., 

Шувалова А.И.

Адрес объекта: 

Ленинградская обл., 

г. Всеволожск, Пугоревский 

проезд, участок 1

Проект реализуется: 

ГК «РосСтрой Инвест»

Заказчик: 

ООО «АРГОинвест»

в лице ООО «Балт-

ИнвестСтрой»

Проектировщик: 

ЗАО «ЯРРА Проект»

197198, Санкт-Петербург, пр. Добролюбова, 17, лит. С, тел. (812)325-03-90, yarra-proekt@mail.ru,  СРО: СРО-П-012-156-06 от 07.02.2014

ЖК «Землянич ная поляна»

ЖК «Утренняя звезда» 

Входит 
в ГК «РосСтройИнвест» 


